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ДЕЛИ, 27 ноября. Сегодня 
утром Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Горба
чев принял в своей рези
денции министра иностран
ных дел Индии Нарайана 
Датта Тивари, министра ф.ч- 
нанссв Индии Вишванатха 
Пратапа Сингха и посла Ин
дии в СССР Трилоки Натха 
Кауля.

Состоялась краткая беседа 
о практичесясих выводах из 
встреч на высшем уровне 
между М. С. Горбачевым и 
Премьер-Министром Индии 
Радживом Ганди для даль
нейшего развит|ия советско- 
индийских отношений. Глав
ным образом — в сфере 
экономики и научно-техниче
ских связей.

В беседе приняли зачастив 
Э. А. Шеварднадзе, А. Ф. 
Добрынин.

Советской песней на рус
ском языке приветствовали 
сегодня М. С. Горбачева 
студенты Института русско
го языка в Доме советской 
науки, культуры и искусст
ва (ДСНК). Здесь состоялась 
встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС с активом 
Индийско-советского куль
турного общества (ИСКО) и 
общества «Друзья Советско
го Союза» (ОДСС).

Советского гостя встрети

ли известная сбществеиная 
деятельница Индии, лауреат 
Международной Ленинской 
премии «За укрепление ми
ра между народами!* Аруна 
Асаф Али, а также руково
дители обоих обществ дру
жбы. М. С. Горбачев озна
комился с фотоэкспозицией 
«СССР — Индия; дружба и 
сотрудничество*. Состоялась 
беседа с руководством ИСКО 
и ОДСС. М. С. Горбачев 
встретился с главами отде
лений обществ дружбы, 
приехавшими в Дели со 
всей Индии.

М. С. Горбачева приветст
вовали председатель ОДСС 
Бали Рам Бхагат, член пре
зидентского совета ИСКО 
В. Р. Кришна Айер, гене
ральные секретари ОДСС — 
К. Р. Ганеш и ИСКО — 
Литто Гхош.

» * *
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС М. С. Горбачев 
дал сегодня в советском по
сольстве обед в честь Пре
мьер-Министра Республики 
Индии Раджива Ганди.

На обеде с речами вы
ступили М. С. Горбачев и 
Р. Ганди.

* * •
ДЕЛИ, 27 ноября. Сегодня 

во второй половине дня

f
говорит директор Томского завода резиновой обуви 
И. Д. Старцев в связи с переходом предприятия на само
финансирование

«Освоввая цель программы — подго
товка завода к работе в новых условиях 
хозяйствования: обеспечение финансо
вой устойчивости в условиях самофи
нансирования, совершенствование ма
териального поощрения, подготовка 
кадров и другие мероприятия, направ
ленные на совершенствование хозяйст
венного механизма».

(Из целевой программы завода 
«Эксперимент-86»).

Мы настолько стали самостоятельными, 
что без привычки страшно становится — 
получится ли, хватит ли сил? Нам ведь 
сверху сейчас планируют всего шесть-семь 
позиций. Строго определяется лишь но
менклатура обуви, и то оговаривается: 
если нет сбыта на какой-то вид продукции 
и на предприятии смогли быстро сориен
тироваться, в министерстве изменят но
менклатуру. Важно выполнить план по 
поставкам. Определяются планы по при
были, по научно-техническому прогрессу, 
темпы роста производительности труда 
(но по чистой продукции), предусматри(ва- 
ются лимиты по капитальным вложениям, 
планы по вводу основных- фондов и мате
риально-техническому снабжению. Вот и 
все показатели). А  ведь раньше нам дово
дили их сверху по нескольку десятксв, и 
по каждому надо было отчитьшаться. 
Теперь вал, товарная продукция, реали
зация играют чисто учетную роль, и де
лается это внутри предприятия для соб
ственных нужд.

Главная особенность при самофинанси
ровании в том, что мы переходим к оценке 
деятельности предприятия по чистой про
дукции. Она основа противозатратного 
механизма (чистая продукция — это то
варная минус материальные затраты). 
Теперь в основной показатель превраща
ется прибыль. Она — основная цель всего 
производства.

Почему нам не нравился вал? Он не 
стимулировал снижение затрат, экономию. 
Практически выходило так: чем больше 
дал вала, то есть чем больше истратил, 
тем лучше.

Теперь наш показатель — чистая про
дукция. На основе ее утверждаются зада
ния по росту производительности труда, 
по стабильным нормативам формируется 
фонд заработной платы. Значит, коллектив 
кровно заинтересоваш в экономии матери
альных затрат, усилилась зависимость 
производительности труда и фонда зара
ботной платы.

По-новому коллектив начнет хозяйство
вать с наступающего года, а пока усиленно 
и по всем направлениям идет подготовка. 
Вначале был издан приказ по нашему 
Министерству нефтеперерабатывающей и 
нефтехимической промышленности СССР 
о переводе на полный хозяйственный 
расчет. Изданы рекомендации. Потом та
кой приказ появился на заводе. Ответст
венные работники аппарата управления, 
экономисты занимались на семинаре в 
Омске, руководители в свою очередь обу
чались в Ярославле. Перед нами высту
пали ведущие специалисты министерства. 
Теперь у себя по специальной программе 
ведем обучение начальников цехов и уча
стков, экономистов, мастеров. По общей 
теории приглашаем работников политехни
ческого института и госунивероитета.

Начинается главное — каждый рабочий 
должен проникнуться чувством хозяина. 
Пока что прошли собрания, на которых 
упор был сделан на честное отношение 
каждого к своему делу. Мы стараемся

использовать возможности заводской мно
готиражной газеты. Я сам выступил пер
вым, затем заместитель по экономичеаким 
вопросам В. Глуховских рассказал об осо
бенностях формирования фонда заработ
ной платы в новых условиях хозяйствова
ния, При этом обратил внимание, что 
важнейшим определяющим условием бу
дут темпы роста объемов производства. 
Перед каждым работником завода встает 
задача экономии материальных ресурсов. 
Раньше можно было увидеть такую кар
тину. Валяется брошенная заготовка. Ра
бочий даже Н е обращает внимания на нее 
и проходит мимо. Думал так заготовка 
это заводская, а значит, государственная. 
Государство же большое и богатое. Теперь 
же копеечная потеря скажется На благо
получии самого же рабочего, так как этих 
копеек мы недосчитаемся потом на строи
тельстве жилья или в фонде материаль
ного поощрения.

План подготовки к переходу на новые 
условия хозяйствования составляли наши 
экономические службы. Он согласован с 
партийным комитетом. Предусмотрели ор
ганизационные меры, реорганизацию раз-- 
личных служб, усиление экономической 
работы. В цехах для каждого разряда 
рабочих были свои положения о премиро
вании. Их накопилось несколько сот! 
Теперь надо все изменить, ориентировать 
на конечный результат. В основе должно 
быть качество продукции. Наши службы 
уже прикинули и примерились, как будут 
выглядеть новые положения с учетом вве- 
декнЫх нсрматквов.

Как раз нормативы больше всего вол
нуют нас. Да, теоретическая часть разра
ботана, но нам нужны окончательные рас
четы. Но их Не передали из министерства.

Чистая продукция — очень чуткий по
казатель, реагирует на малейшие колеба
ния. Наш план по валовой продукции 
составлял 100 миллионов рублей, а чистой 
будет лишь 20 миллионов. В эту сумму 
войдут все наши беды и победы. Раньше, 
например, хозяйственник мог манипулиро
вать за счет цен. Мы могли взять в про
изводство более дорогостоящее сырье и за 
счет такого «финта» дать больше вала. И 
дело искусственно поправлялось, так как 
и прибыль, и гроизводительнссть «танце
вали» от вала. Для чистой продукции 
главное — трудовое з̂ частий, так как она 
включает и зарплату, и прибыль. Поэтому 
путь здесь единственный — увеличение 
прибыли за счет снижения всех расходов, 
освоения более экономичньпс, рентабель
ных видов продукции, увеличения роста 
объемов производства.

Да, главный показатель для нас — при
быль. Из нее мы по нормативам начисля
ем фонд соцкультбыта и жилищного 
строительства, материального поощрения, 
а также фонд развития производства, нау
ки и техники. За счет последнего строим, 
приобретаем оборудование.

Как мы себя чувствуем перед решаю 
щим шагом? Работать стало интереснее 
Это действительно так. Но и труднее 
Раньше в случае чего можно было кив 
нуть на министерство или на Главк. Те 
перь сами за все отвечаем. Однако нужно 
время, в процессе практической работы 
важно определиться экономистам. Настро
ены мы оптимистично и уверены, что 
вступаем на новый путь экономического 
подъема.

И. СТАРЦЕВ, 
директор Томского завода 

резиновой обуви.

25 ноября завершил годовой план Коллектив строитель, 
нбго управления №' 24 треста -«Томлесстрой», выполнив 
генподрядных работ на 3 миллиона 920 тысяч рублей. 
До конца года коллектив освоит дополнительно 250 тысяч 
рублей капитальных вложений.

Трудом строителей управления возведены многие объ
екты социального и хозяйственного назначения. Введены 
жилые дома для лесопромышленного комбината, сани
тарно-эпидемиологической станции, работников треста 
«Тс1Мле13Строй». Сданы в эксплуатацию профилакторий 
ЛПК и Дом охраны природы. На стадии завершения 
новый Дом культуры ЛПК.

Бригада Н. В. Легоцкого из этого управления взяла 
высокое обязательство: к 70-летию Великого Октября 
выполнить план двух с половиной лет. Почин подхва
тили и другие бригады. Коллектив всего управления 
обязался к этому дню выполнить план двух лет пяти
летки.

Основа заложена надежная.

г. Асино.

С ХОРОШИМИ показа, 
телями подходят к 
финишу года лесоза. 

|готовикгли Полуденовского 
лесопункта. Еще в начале 
ноября, заготовив 265 тысяч 
кубометров леса, они при. 
'нимйли поздравления в 
честь выполнения годового 
социалистического обяза. 
тельства. А на 20 ноября 
ими было стрелевано уже 
278 тысяч. Так что при той 
же численности работающих, 
только за счет повышения 
производительности труда 
количество заготовленного 
леса должно составить к 
концу года 290 тысяч кубо
метров.

Нынче в лесу стало рабо
тать легче и труднее однов
ременно. Конечно, прибави
лось вьгсокопроизводитель 
ной техники, »о  вот сам 
ритм работы стал жестче. 
Он требует и иного подхода 
к людям, и иного отношения 
каждого к своим обязаннос
тям. А вот и пример — 
коллектив лесозаготовитель
ного комплекса Владимира

О. КОЛЕРОВ.

ДЕЛИ, 28 ноября. Сегодня Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев отбыл 
из Дели в Москву. Он нахо
дился в Индии по пригла
шению Премьер-Министра 
республики Р. Ганди и пра
вительства страны с офици
альным дружественным ви
зитом.

По пути следования кор
тежа автомашин в сопрово
ждении почетного эскорта 
из резиденции на аэродром 
М. С. Горбачева приветство- 
вали сотни тысяч жителей 
индийской столицы.

На аэродроме Палам у 
трапа самолета советского 
руководителя и его супругу 
провожали Р. Ганди с суп
ругой.

В проводах приняли уча
стие члены правительства

Индии, парламентарии, вид
ные политические и общест
венные деятели, представи
тели деловых кругов. Среди 
провожавших были также 
посол -СССР В. Н. Рьжов и 
посол Индии в СССР Т. Н. 
Кауль.

На аэродроме были под
няты государственные фла
ги двух стран, на летном 
поле был выстроен почет
ный караул трех видов во
оруженных сил.

Оркестр исполнил Госу
дарственные гимны СССР и 
Индии.

М. С. Горбачев обошел 
строй индийских воинов — 
пехотинцев, летчиков и мо
ряков. Начальник почетного 
караула отдал Генеральному 
секретарю ЦК КПСС рапорт.

Советский авиалайнер 
взял курс на Москву.

Лесной цех

Н а финише года
Сергеевича Жилкина. 13чле 
нов комплекса -  
лишнего. Три TpajfTopa

Ермолич — один из старей- 
ни одного и опытных механиза

торов. 60 тысяч кубометров 
„„ „  леса стрелевал он на своем

«ЛП-18», два «ЛП-33». Ново- «лП-18», который работает 
го работника принимает весь уже не первый год без ка- 
коллектив с месячным ис- питального ремонта Ни в
пытательным сроком. А по 
труду каждого и результат. 
Выполнив в ноябре свое го
довое Обязательство, лесоза
готовители решили загото
вить в этом году' не 60, а 80 
тысяч кубометров леса.

чем старается не отстать 
в работе от своих старших 
коллег и молодой механи
затор бригады Валерий 
Александрович Глотов; с 
1953 года работает в лесной 
промышленности Иван Фе-

В конце ноября бригада дорович Щипайло. Он пило- 
этого комплекса стала рабо точ. По важности дела, ко- 
тать в двухсменном режиме, торое он выполняет, Иван 

На снимках: более де- Федорович—один из самых
сяти лет знают полуденов- уважаемых людей в брига- 
цы Владимира Сергеевича де. Грамотно заточенная, 
Жилкина. Трудился на тре- приправленная пильная 
левке, сейчас его рабочее цепь — одно из главных 
место — кабина валочной условий качественной рабо- 
машины. А з̂ядом с нцм, в ты валочной машины, 
центре, его товарищ по Н. ПОТАПОВ,
труду Иван Афанасьевич Фото автора.

Государственная приемка: 
на подготовку осталось 32 дня НЕ ПРЕДСТАВИТЕЛИ, А ПОМОЩНИКИ

Двое наших специалистов 
госприемки Т. А. Алексеева 
и М. М. Хитнерите начина
ют теперь рабочий дань 
вместе с коллективом цеха 
№ 5. Они знакомятся с тех
нологическим процессом, 
номенклатурой продзжциИ, 
механизмами и испытатель
ным оборудованием. Они 
должны пенять схему про
изводства и определить, где 
будут располагаться посты 
госприемки.

Пятый цех непрсстой. Я 
пришел в него после ин
ститута и проработал много 
лет. Здесь вырос до началь
ника кснструкторско - тех
нологического бюро отдела 
главного конструктора. Цех 
до предела насыщен обору
дованием, все производст- 
венщ>1е площади заняты, а

объемы все увеличиваются. 
Здесь .выпускается больше 
трехсот маркоразмеров ка
бельных изделий. Совер
шенствуются и технология, 
и обзрудсвание. Ек;ли рань
ше в одну минуту выдавали 
один метр кабелей, то сей
час могут изготовить до 60 
метров. Представителям гос- 
г.риемки надо правильно 
«завязать» цепочку техно
логического процеоса. Ведь 
мы должны не только стать 
барьером На пути брака, а 
в первую ' очередь найти, 
откуда он начинается, и 
■помочь быстро ликведиро- 
вать причину.

Продукция здесь выпу
скается сложная. Вот, на
пример, кабель для подвес
ных пультов управления.

Он включает в себя от 30 
до 127 жил. Проволоку для 
них готовят в первом цехе, 
скручивают ее и наклады
вают изоляцию в пятом, а 
потом надо испытать, опле
сти, ошлангсвать... Вот ско
лько операций. При таком 
цикле на каждую операцию 
нужна своя технологиче
ская документация. Весь 
цех выдает каждые сутки 
до двадцати типораэмехюв 
кабелей. И все их должны 
знать специалисты госпри- 
емки. Наши представители 
не просто присутствуют в 
цехе — у каждого из «их  
составлен план самостоя
тельной подготовки. Потом 
и.м нужно сдать зачет, и 
только после этого прика
зом будет разрешено при

ступить к самостоятельной 
работе.

Еще двое представителей 
направлены на другую про- 
игводственную площадку, 
где расположено эмальпро- 
изводство. Поставлена зада
ча — определиться по каж
дому изделию, а также в 
каком месте следует поста
вить пост госприемки. Они 
должны понять, как им на
до работать, чтобы не соз
давать «пробки» на основ
ном производстве, не усло
жнять работу ивготовителей. 
Нам даны большие полно
мочия. В поисках источни
ка брака специалисты гос
приемки могут пойти в со
седние цехи и там прове
рить техяол'огичеокие про
цессы.

Свои силы расставляем 
по соновным направлениям. 
С. П. Емельянова, напри
мер, ответствеяна за мет
рологию и стандартизацию. 
Сейчас сна действует сов
местно с коллективом бюро 
стандартизации отдела глав
ного технолога объедине
ния. Они готовят докумен
тацию — ГОСТы, техусло- 
вия и др. На'ша обязанность 
— прокентролировать, соот
ветствует ли документация 
ГОСТам, техническим усло
виям и СТП (стандартам 
предприятия). А ГОСТов у 
нас сотни. Только после 
проверки мы сможем на 
рабочих местах в цехах ве_ 
сти контроль и приемку 
продукции.

Тесную взаимосвязь уста
новили с аппаратом ОТК.

Вначале сами цехи должны 
научиться с учетом требо. 
ваний ГОСТа предъявлять 
цродукцию своим техниче
ским контролерам. Сегодня 
в цехе № 5, например, ОТК 
■работает с той Документа
цией, которую они будут в 
скбром времени предъяв. 
лять представителям гос. 
приемки. Идет своего рюда 
(Генеральная ,репетиция.

Многое нас беспокоит. В 
первую очередь качество 
тары (барабанов для ка. 
бельных изделий). Она воз. 
вратная. Как определить ее 
надежность? В первую оче. 
редь изготовленные у нас 
;барабаны должны строго 
соответствовать ГОСТу. Го
товит эту продукцию цех 
№ 8. Мы выдали ему .реко- 
мендации. Дело в том, что

если кабель изготовлен с 
высоким качеством, а бара, 
бан сделан с нарушением 
техусловий, продукцию
нельзя отправлять потреби, 
телям,

В аппарате тосприемки 
Ьоставляется перечень, в 
котором расписано, какую 
продукцию и на какой ста. 
дии изготовления надо кон. 
тролирсвать.

Есть еще одна важная 
сторона в нашей работе — 
усиливая входной контроль, 
органы госприемки будут 
помогать коллективу акти. 
визировать взаимоотноше
ния с предПриятиями-по- 
ставщиками,

А пока идет подготовка. 
И в этом деле важно все, по
тому что главное сегодня 
качество и еще раз качест
во.

В. ПАЛКИН,
руководитель госприем.
ки объединения «Сибка.

бель».

М. С. Горбачев встретился в 
парламенте Индии с члена
ми обеих палат парламента 
Республики Индии — на
родной палаты и совета 
штатов.

Во встрече приняли уча
стие Премьер-Министр Ин
дии Р. Ганди, с советской 
сторсяы — Э. А. Шевард
надзе, А. Ф. Добрынин.

От имени членов парла
мента советского руководи

теля приветствовал вице- 
президент Индии, председа
тель совета штатов Р. Вен- 
катараман.

На встрече с речью вы
ступил М. С. Горбачев.

Затем выступил Р. Ганди.
К участникам встречи об

ратился спикер народной 
палаты Балрам Джакхар. 
Он передал членам Верхов
ного Совета и великому на
роду СССР дружеские и 
братские приветствия и 
наилучшие пожелания от 
членов индийского парла
мента.

Речи Р. Венкатарамана, 
М. С. Горбачева, Р. Ганди и 
Б. Джакхара были выслу
шаны с большим внимани
ем и неоднократно прерьша- 
лись продолжительными 
аплодисментами.

Вместе с М. С. Горбачевым 
отбыли член Политбюро ЦК 
КПСС, .министр иностран
ных дел СССР Э. А. Ше
варднадзе, секретарь ЦК 
КПСС А. Ф. Добрьгаин, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР В. М. 
Каменцев, помощник Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС А. С. Черняев, на
чальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил СССР — 
першый заместитель мини
стра обороны (бССР Маршал 
Советского Союза С. Ф. Ах- 
ромеев, первый заместитеть 
министра ияостранньк дел 
СССР Ю. М. Воронцов.

28 ноября Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С- 
Горбачев возвратился в Мо
скву.

(ТАСС).

Президиум Верховного Со
вета РСФСР Указом от 
20 ноября с. г. за активное 
участие в освоении недр и 
развитии нефтегазового ком
плекса Западной Сибири и 
достигнутые трудовые успе
хи от имени Президиума 
Верховного Совета СССР 
наградил медалью «За ос
воение недр и развитие 
нефтегазового комплекса За
падной Сибири» работников 
Западно-Сибирского управ
ления гражданской авиации, 
работающих в Томской об
ласти:

А|л;тухова (Аяексаидра 
Алексеевича — командира 
самолета Томского авиа- 
предприятия.

Амельченкова Андрея 
Куприяновича — начальника 
авиационно-технической ба
зы Стрежевского авиапред, 
приятия.

Борисова Леонида Афана. 
сьевича — руководителя по
летов службы движения То. 
мского авиапредприятия.

Васенева Николая Степа, 
новича — водителя автомо
биля Колпашевского авиа. 
П1>едприятия.

Готмана Генриха Федоро. 
вича — бортового механика 
Колпашевского авиапредпри. 
ятия.

Гуськова Владимира Вик- 
торовргча — старшего диспет
чера службы движения Стре
жевского авиапредприятия.

Деева Вячеслава Васи
льевича — командира под
разделения Стрежевского 
авиапредприятия.

Иртугаяова Камиля Юну
совича — бортового механи
ка Стрежевского авиапред, 
приятия.

Казакова Владимира Пет. 
ровича — командира авиа
звена Стрежевского авиа, 
предприятия.

Коньки^ Виктора Борисо
вича — 'командира авиа
звена Колпашевского авиа, 
предприятия.

Корзинкина Олега Борисо, 
вича — бортового механика 
Томского авиапредприятия.

Кошелеву Екатерину Мак. 
симовну — старшего диспет
чера — начальника группы 
Стрежевского авиапредприя. 
тия.

Круликовского Владимира 
Васильевича — начальника 
службы Стрежевского авиа, 
предприятия.

Лимонову Валентину Гри. 
горьевну—начальника агент
ства воздушных сообщений, 
город Стрежевой.

Мещерякова Валерьяна 
Михайловича — командира 
самолета Томского авиапред
приятия.

Михайлова Дмитрия Пет. 
рови1ча—1электрогазосварщи- 
ка ремонтно _ строительного 
управления Стрежевского 
авиагфедприятия.

Писанова Леонида Василь
евича — авиационного тех
ника Стрежевского авиапред.

приятия.
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Вроде бы поработили под нижимом ЦК, поеово~ рано или поздно перервстает
роли, обсудили .письмо ЦК, что-то началось, а по-на
стоящему разворота эта работа еще не получила».

(Из речи М. С. Горбачева на совещании 
в ЦК КПСС по вопросам качества и введения 

государственной приемки продукции).

в отношение халатное.
Необходимость коренного 

улучшения качества вы
пускаемой продукции вста
ла перед коллективом ТЗИА 
не вчера и не сегодня. Пре-

— ежемесячно выпускать 
приказ по результатам про
верки соблюдения требова- 
НИИ технологических про
цессов. Однако в любом 
случае партком обязан был 
взять вьтолнение постанов.

Речь пойдет в данном 
случае о цели самой вы. 
сокой. О той, без дости. 
>'!кения которой невоз. 
можно помышлять ни о 
какой перестройке и ни 
о каком ускорении. О ка. 
честве выпускаемой про. 
дукции.

Чтобы попасть в цель, 
нужен и точный прицел. 
А вот он.то, похоже, на 
Томском заводе измери. 
тельной аппаратуры и 
сбился.

Качество продукции, как 
известно, определяется как 
качеством исходных мате
риалов, комплектующих и 
технической документации, 
оснащенностью производст
ва и его ритмичностью, так 
и квалификацией, добросо
вестностью исполнителей, 
отлаженной системой конт
роля.

Сказать о том, что на 
ТЗИА этого не знают, было 
бы по меньшей мерю наивно. 
Как и о том, что на .пред
приятии для повышения ка
чества ничего не делается. 
Достаточно ггройти по цехам. 
В одном — ручную пайку 
печатных плат заменяют 
волной припоя, в другом их 
сверление ведут станки с 
ЧПУ, в третьем внедряется 
механизация на формовке 
выводов радиоэлементов, ос
ваивается автоматизирован
ная система тестового конт
роля продукции...

Но взгляд специалиста, не
сомненно, при .этом отметит 
очень существенную деталь: 
увиденное — вчерашний 
день. Все это уже 5—10 лет 
назад как внедрено на дру
гих томских предприятиях. 
Догонять, конечно, не воз
браняется. Но при тех тем
пах «погони», что наблюда
ются сегодня на заводе из
мерительной аппаратуры, — 
прюдприятие обречено на 
рюль замыкающего.

Есть, конечно, и направ
ления безусловно перспек
тивные — запланирзовано 
внедрение гибкой автомати
зированной линии, совмест
но с учеными СФТИ ведутся 
работы по программному 
контролю плат печатного 
монтажа с помощью «теле
глаза». Но это опять же на
столько растянуто во врзе- 
мени, что к моменту реали
зации вновь может стать 
днем вчерашним.

Письмо 8 редакцию

ВЫХОДИТ

Качество — ключевая проблема НТП

Т о р м о з
обновлению

Всегда и при всех обстоятельствах это прежде всего халат
ное отношение к делу, несоответствие средств и цели

А взять заводскую лабора
торию входного контроля 
комплектующих? Ту самую, 
где сегодня задается каче
ство по всей технологии. Да 
прхзстят за резкость, но ведь 
это — убожество. 7 человек 
ютятся на 12 квадратных 
метрах, проверяется всего 
немногим более 3 гфоцентов 
всех видов комплектующих. 
Стендового оборудования нет 
(оно только заказано завод
ским конструкторам и когда 
будет, неизвестно). Анализ 
причин отказа поступающих 
деталей на заводе не прово. 
дится. А  без этого невозмо
жен и деловой контакт с по
ставщиками. Если и дальше 
на ТЗИА будут только ссы
латься на ограниченность 
срюдств, то ждать рюального 
повышения качества здесь 
придется еще очень и очень 
долго. Чтобы быстрс) ликви
дировать отставание, завод-

тензии потребителей, ре
зультаты министерских про
верок настоятельно требова
ли от руководства и завод
ских служб разработки и 
реализации мер по ^резкому 
повышению качества про
дукции.

В феврале на предприятии 
состоялось общее собрание 
коммунистов. Повестка — 
обсуждение письма ЦК 
КПСС о коренном повыше
нии качества продукции. 
Затем партком завода рас
сматривает вопрос о личной 
ответственности руководите
лей за качество изделий 
ТЗИА. Обороты борьбы за 
честь заводской марки, ка
залось бы, набраны. Доклад 
начальника ОТК А. И. Рай
кова дает полную картину 
состояния дел, конкретно 
указаны и лица из числа 
руководящих работников, 
к!оммунистов, неудовлетво
рительно работающие над 
повышением качества про
дукции.

Партийное собрание при1
чанам необходимо вступить в нимает постановление, кото-
союз с другими близкими по 
профилю предприятиями 
Томска и создать региональ
ную межведомственную (чи
тай: оснащенную по пбслед- 
нему слову техники) лабо. 
раторию входного контроля. 
Конечно, здесь нужна под
держка и советских, и пар
тийных органов, и соответст
вующих министерств. Но 
ведь нужна и иниП)иатива.

Впрочем, инициатива ну
жна не только в вопросах 
сугубо технического харак
тера. Без нее, инициативы, 
вряд ли можно вообще гово
рить о какой-либо перест
ройке и ускорении. Равно
душное отношение к делу

ТРАМВАЙ
ВОВРЕМЯ

рое обязывает разработать 
‘«соответствующие м€11юпри  ̂
ятгия», секретарям цеховых 
и отдельских парторганиза
ций вменено не реже одно
го раза в квартал заслуши
вать бригадиров, мастеров, 
начальников цехов о работе 
по повышению качества про
дукции. Организована пар
тийная комиссия по конт
ролю деятельности админи
страции в этом направле
нии. Ее возглавил Э. А. Мат1 
веев.

В постановлении конкрет
ностью, к сожалению, вы
деляется только один пункт

ления под жесткий конт
роль. Этого, увы, не случи
лось.

Центральный Комитет 
призывает коммунистов ка
ждой первичной парторга
низации, каждой партгруп
пы возглавить борьбу за ко
ренное повьпиение качества 
продукции. Именно они дол
жны повести за собой тру
довые коллективы, от них 
в первую очередь зависит 
решительное искоренение 
самоуспокоенности и благо, 
душия, но практика на 
ТЗИА говорит сегодня о 
явлениях прямо противопо
ложных.

Оказалось, что мероприя
тия, о которых шла речь в 
постановлении собрания и 
когэрые почему-то порзгчи- 
ли готовить начальнику ОТК, 
разрабатывались по при
казу министерства, а в про. 
токол попали, дабы выгля. 
дел он более презентабельно. 
Секретари парторганизаций  ̂
например, третьего и шесто
го цехов (имеющих худшие 
показатели качества), отчеты 
так и не заслушивали. Прав, 
да, в цехе № 3 (секретарь 
парторганизации В. Ж. Дав- 
летяров) на каждом участке 
ответственных за качество 
коммунистов назначили. Но 
на этом все и закончилось. 
Не потому ли здесь только 
в августе из 30 «часов каче
ства», что на десяти участ
ках цеха должны прово
диться ежедекадно, сорвана 
половина? Не потому ли воз
мущается контрольный ма
стер ОТК Б. Г. Хабаров («Ка
чеством у нас в цехе не ин
тересуются ни парторганиза
ция, ни цехком, ни бюро

ВЛКСМ, ни народные конт
ролеры, нарушения техноло. 
ГИИ приняли массовый ха
рактер».)?

В шестом же вопрос реши
ли «творчески»:

— Было ведь общезавод
ское собрание по вопросам 
повышения качества, зачем 
еще в цехе проводить? — 
изумляется секретарь цехо
вой парторганизации Л. М. 
Янученко.

Таким образом, и на уро
вне цеха конкретных реше
ний не пргаяли.

Не менее «творчески» по. 
дошел к выполнению пар
тийного поручения предсе. 
датель комиссии по контро
лю деятельности админист
рации в вопросах качества 
Э. А. Матвеев:

— Дело это новое, мне не 
знакомое. Я «е  знал, что 
делать...

И, отметим, ничего не де
лал. Более 7 месяцев.

Что касается постановле
ния парткома о ежемесяч. 
ной подготовке приказа по 
соблюдению технологии 
(помните, самый конкрет- 
ный пункт), то и оно оста
лось на бумаге. В стороне от 
важного дела оказалась и 
заводская комсомолия, воз- 
главляемая Сергеем Кассе, 
ном.

Стоит ли после этого удив- 
ляться, что основные пока
затели качества — количе- 
ство внешних претензий и 
рекламаций, межцеховых 
возвратов, потерь от брака— 
находятся по существу на 
уровне 1985 года (когда 3 из
делия из 5, аттестованных на 
государственный Знак каче
ства, его потеряли). Что си
стемы бездефектного изго
товления изделий иКСУКП, 
материального и морального 
Ьтимулирования не сраба
тывают. При всей «жестко
сти» их показателей.

А вот напомнить слова, 
сказанные Михаилом Серге
евичем Горбачевым на сове- 
щании в Центральном Ко
митете партии по вопросам 
качества и введения госу
дарственной приемки про
дукции,—стоит. Очень акту
альные слова: «...Ускорение 
должно идти только через 
высокое качество... Только 
через качество. Ускорение 
неразрывно связано с каче
ством. Тот, кто думает ина
че, вообще не понимает' до 
сих пор, что такое ускоре
ние». А ведь слово это про
износят на заводе измери
тельной аппаратуры каж
дый день...

К. ГАНИН, 
работник ОТК с 34-лет.

ним стажем, член КПСС 
с 1959 года.

ВОЗВРАЩАЛИСЬ 
К ОДНОМЭ' . . .

Никто из выступавших на IX Томской тер* 
риториальной конференции профсоюза ра
бочих геологоразведочных работ не обо
шел вопрос о жилье.

Север. Люди. Нефть

Что главное для работников пассажирского транспор
та? Быстро и качественно перевозить население нашего 
города. В этом году у нас, как никогда, высокий коэффи
циент выхода подвижного состава: при плане 60—69 ва
гонов на линию выходят 70—76. Это результат усилий во
дителей, диспетчеров, рабочих слузкбы пути, слесарей. 
Все они добросовестно работают на конечный результат.

Возьмем ремонт поездов. Раньше ремонтники обычно 
говорили: «Нам торопиться некуда». И тянули с ремон
том сколько хотели. Сейчас же коллективы оомотрового 
участка и планово-предупредительного ремонта пере
шли на бригадный подряд с применением КТУ. Теперь 
они заинтересованы не просто в результатах, а в каче
ственных результате^ труда. Ежедневно после возвра
щения трамваев в депо' более пристрастно, чем раньше, 
проводят осмотр и устраняют неполадки, даже если во
дитель их не заметил и не сделал заявку. В дальней
шем планируется перевести на бригадный подряд кол
лективы электро- и ремснтно-механичеокого цехов. Они 
заняты техническим обслуживанием №№ 1 и 2. От этого 
тоже зависит коэффициент вьисода црамваеа на линию.

Конечно, сложности у ремонтников есть: невелика про
пускная опособнссгь двух «ям» для осмотра и ремонта 
вагонов — нередко к ним выстраиваются очереди. Боль
шие надежды у нас на новый цех, который должен 
вступить в строй к концу будущего года. Насколько то
гда проще станут ремонт и подготовка подвижного со
става! Многое в слаженной работе зависит и от водите
лей, от того, насколько бережно они относятся к своей 
машине. У  нас все трамваи закреплены за водителями. 
И верно: твоя техника — тебе и беречь. Я, например, 
бывает, неделями «е  делаю заявки на ремонт. Машина 
работает исправно, а где и сама подремонтирую.

Не последнюю роль играют в нашей работе условия 
труда и быта. Результаты обмена опытом (томичи побы
вали в Свердловске, а у нас — хабаровчане) заставили 
рабочих подтянуться: надежно утеплили тамбуры депо, 
на территории участков соблюдается ггорядок, бережнее 
стали относиться «  инструменту, оборудованию, запча
стям. На конечных остановках есть помещения, где мо
жно передохнуть, niOKa дежурный слесарь устранит мел
кую поломку, на территории трамвайного депо к услу
гам рабочих стол заказов, столовая, медпункт.

Для закрепления людей делается немало. И все же 
кадровый вопрос остается острым. Правда, ремонтники 
теперь обходятся меньшим составом при новой органи
зации труда, а В'От водителей не хватает. Эта-лр^лема 
может стать еще серьезнее с вводом нового цеха, тогда 
увеличится количество пассажирских вагонов. К сожа
лению, по-прежнему областное управление профессио
нально-технического образования отказывается готовить 
водителей трамваев в одном из городских ПТУ.

Конечно, это еще далеко не все, если трамвай на ли
нию вышел вовремя. Возможны аварийные ситуации в 
пути — заклинило двери, отказал двигатель, вышли из 
строя соленоиды. Нередко сход с маршрута одного трам
вая тормозит движение остальных вагонов. Тут уж на
дежда на техничеокую помощь, насколько она оператив
но сработает. А чтобы сработала, водитель должен поста
вить ее в известность: вот и приходится бегать к телефо
ну-автомату или на ближайшее предприятие. Пока сооб
щишь, пока придет помощь... Словом, нужна более опе
ративная система связи. Конечно, кое-что есть—селек
торная связь конечных станций с диспетчерской депо. 
Но этого недостаточно. Знаю, во многих городах уже дей
ствует АСУ городского транспорта. В кабинах смонтиро
ваны компактные сигнальные устройства. Перед дис- 
'петчером — дисплей с пультом управления. На экране 
дисплея отмечаются данные о местонахождении маши
ны, отклонения от графика движения. При необходимо
сти с тедителем можно установить радиосвязь. Думаю, 
нечто подобное можно создать и в нашем городе, а в 
этом вполне могут помочь работники ТИАСУРа, научно- 
исследовательских институтов.

А. ЯРМОШЕВИЧ,
водитель трамвайно-троллейбусного - управления.

* ♦ •
ОТ РЕДАКЦИИ; По Просьбе автора гонорар за этот ма

териал перечисляется в фонд Чернобыля.

Уже под конец конферен
ции, когда вся программа 
выступлений была, казалось, 
исчерпана, слово попросил 
заместитель генерального
директора объединения
«Томскнефтегазгеол о г и я » 
И. П. Питенко,

— Слова не давать. Про
грамма исчерпана, — реши- 
ли общим голосованием.

Иван Павлович настойчи
во просил дать ему вькту- 
пить. Убедившись, что так 
просто от заместителя по 
строительству не отделаться, 
проголосовали еще раз...

— В десятой пятилетке 
мы построили 40 тысяч квад
ратных метров жилья, в 
одиннадцатой — 51 тысячу, 
в двенадцатой предстоит по. 
строить 143. Объемы стро
ительных работ увеличатся , 
в шесть раз. При таком ро
сте и при таком отношении 
к строительству, как сей
час, программу нам эту 
не выполнить, — горячо го. 
ворил Питенко.

Это выступление— не сви
детельство вдруг проснув
шегося интереса,. но почему 
же именно на профсоюзной 
конференции? Причем — об
ращаясь к геологам, людям, 
которые больше игцут, чем 
строят.

В геологические планы, 
понятное дело, не входит во
прос о том, как изменить 
своей профессии. В районах 
области основным подряд
чиком будет выступать 
ТТУС. («А  тут уж все зави
сит от них, — говорил за
меститель председателя тер- 
кома профсоюза Н. М. Сте- 
пичев. — Мы-то свои планы 
составим, а ТТУС их утвер
дит по своим возможно, 
стям»). Однако еще есть и 
хоз!способ, и строительные 
участки при каждой экспе
диции.

О том, что сделано за два 
отчетных года для реше
ния жилищной проблемы, — 
говорил председатель терко- 
ма профсоюза Н. И. Кнырь.
В Томске силами СМУ объ
единения строятся два жи. 
лых дома, которые будут 
введены в 1987 году. СМУ за 
последние два года увеличи
ло объемы работ, укрепило 
свою материально - техни
ческую базу. «Но вопросы

строительства, — подчерк
нул докладчик, — решаются 
неимоверно сложно».

И, пользуясь представив
шимся cnj-naeM (на профсо

юзной конференции был на
чальник управления глубо
кого бурения Министерства 
геологии СССР А. А. Воло
шин), Николай Иванович об
ратился к министерству гео
логии с просьбой помочь ре
шить социально важные за
дачи.

А помощь может быть од
на — увеличить фонды на 
строительные материалы, 
иначе хозспособ так и оста
нется способом без базы.

О чем же в таком случае 
хотел сказать И. П. Питен
ко, если фонды — это дело 
Мингео, строительство под
рядным способом — терри
ториального управления 
строительства?

А вот о чем. Выделяемых 
фондов объединению не 
хватает, но и выделенными 
не умеют распорядиться ра
ционально. Тревожное по. 
ложение с жильем, говори
лось на конференции, сло
жилось в Александровской, 
Каргасокской, Васюганской 
нефтегазоразведочных экс
педициях. В ВОДюгаяской 
НГРЭ вплотную заяялись 
строительством, однако на
чали сразу много объектов, 
а сил и средств оказалось 
недостаточно—стоят пустые 
фундаменты. В Каргасок
ской НГРЭ около 70 процен
тов жилья требует капи
тального ремонта, большая 
очередность на получение и 
улучшение, «а за два года 
(опять же привожу слова 
председателя теркома) по
строено всего 510 квадрат
ных метров. И это при том 
же руководителе, который 
мог органдаовать строитель
ство до 20 домов в год».

А, например, на силикат
ный кирпич (|юнды вообще 
не ограничены (строить до
ма из него в северных усло
виях не рекомендуется, од
нако можно, только с хоро. 
шим фундаментом — и опыт 
такого строительства имеет
ся в Среднем Васюгане). 
Есть и еще выходы, которые 
сейчас можно отнести к пе

рестройке в строительном 
деле, — переход на двух
сменную работу, оснащение 

■ строительных подразделе
ний современными механиз
мами, малой механизацией.

В 1985 году впервые за 
пятнадцать лет объединени
ем был вьшолнен план по 
проходке. Что это дало? За
падная й Колпашевская эк
спедиции (которые идутвпе. 
реди других) получили воз
можность основательно гото
виться к следующему году: 
завозить материалы, гото
вить пункты отдыха, зани
маться обустройством жилья 
на буровых. Последует, оче,- 
видно, и увеличение объемов 
строительства жилья и объ
ектов соцкультбыта. Каж
дый год бы так...

— В нашей бригаде прак
тически все имеют жилье,— 
рассказывал прораб вышко
монтажной бригады Васю
ганской нефтеразведочной 
экспедиции М. М. Пешков- 
ский. — А ведь раньше, ко
гда жилья не было, и в 
бригаду никто не шел. Есть 
детский сад. За счет произ- 
водитодьности труда повы
силась зарплата. А произво- 
дительность возросла за счет 
вахтового метода: неделю
работаем, другую неделю от
дыхаем. Годовой план вы
полнили еще 10 ноября.

Бригада Томской геолого, 
разведочной экспедиции 
тоже с планом года справи
лась.

— Люди у нас, — сказал 
в своем выступлении буро
вой мастер экспедиции В. В. 
Бердимский, — работают по 
10—15 лет, и на них можно 
П'олояситься. Однако поло
вине бригады негде жить. 
Потому что в Томске на оче
редь не ставят (по сущест
вующему положению о про
писке), а в Колпашеве, где 
мы работаем, экспедиция не 
строит.

Понятно, что свое буду
щее в такой бригаде человек 
ввдит довольно туманно. 
Есть ли смысл задерживать
ся, если нет надежды иметь 
свой дом? Как должен вли
ять на решение таких проб
лем профсоюз? Не только 
следить за распределением 
и ходатайствовать об увели
чении фондов. Не только...

У Питенко, как у замести
теля по строительству, было 
полное основание выступить 
хоть и не по описку, но по 
делу и как раз по адресу.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

ТРУДОВАЯ СИЕНА СОВХОЗА
«КОРНИЛОВСКИИ»; 95 УЧЕНИКОВ СТАРШИХ КЛАССОВ РАБОТАЮТ ДОЯР

КАМИ, ТЕЛЯТНИЦАМИ, СЛЕСАРЯМИ. СТОЛЯРАМИ...

Буровая Гфигада Стрежевского управле
ния буровых работ, которую возглавляет 
И. Ф. Нечаев, «оздана в начале этого го
да. И хотя количество метров, набуренное 
этим коллективом, пока не рекордное, ра
ботают буровики хорошо. Есть в бригаде 
молодые рабочие, есть и люди с большим

«иуровым» стажем. Слаженно трудится 
вахта бурильщика Фаата Шарипова, кото
рого вы видите на сйимке вместе с по
мощниками Павлом Кожевниковым. Вик
тором Городничим, Сергеем Константино
вым и электромонтером Мансуром Хабут- 
диновым.

Фото Е. Лисицына.

Руководство совхоза и 
школы приложило Мно
го усилий к тому, что
бы создать учебные ком
наты и мастерские, аттес
товать каждое рабочее ме
сто. Все школьники закреп
лены за опытными настав
никами. Например, на пун
кте технического обслужи
вания TpaKTCipciB, комбайнов, 
автомобилей два маетна — 
наладчики П. Б. Дубинский 
и В. И. Федотов го’говят из 
своих подопечных слесарей 
по уходу за машинами. За 
юньгми животноводами за
креплены опытные телятни
цы Л. Мясоедова и В. В. 
Тушева, за начинающими 
столя|рами — А. Я. Ерзиков.

Приказом директора сов
хоза ответственными за 
прохождение учащимися

практики назначены глав
ные специалисты.

В совхозе намерены рас
ширить круг профессий для 
школьников.

— Когда в прошлом году 
в одном из новых пяти
этажных домов отвели две 
квартиры на первом этаже 

-под комплексный приемный 
пункт и аптеку, — расска
зывал главный инженер 
совхоза Г. М. Логвинов, — 
Koe-tKTO возмущался: мол,
кому она нужна, эта парик
махерская? Сейчас здесь 
работают уже два ' мастера, 
но не успевают обслужить 
всех желающих. Надо рас- 

' ширять сферу бытовых ус
луг на селе и для этого го
товить свои кадры. Будем 
учить старшеклассников на

поваров, кондитеров, про
давцов. Ведь не секрет, что 
уезжают в город в первую 
очередь те, кто не нашел се
бе работу по душе.

Главное, на что обраща
ешь внимание при посеще
нии мастерских и классов в 
совхозе,—это то, с какой за  ̂
ботой и любовью подготов- 
ле{^ы они к учебному про
цессу, хотя все расположе
ны в приспособленных по
мещениях. Везде есть быто
вые шкафчики, спецодежда, 
аптечка.

“Йройдет немного времени, 
и за счет школьников по
полнятся рабочие династии 
совхоза.

С. ПОЗДНЯКОВА.
Совхоз «Корниловский»
Томского района,

Размышления об итогах 
«третьего семестра» С П Е Ц О

Не тот, говорят, ныне 
стройотрядовец пошел. Ос
лаб, Измельчал. Обленился. 
С таким скучно дело иметь.

«Тот» — вьпружался на 
nyiCTbiHHOM берегу реки и 
строил город. Строил сам, 
без? мамок и нянек, без осо
бого прорабского догляда. 
И надеялся только на свою 
голову да руки.

«Не тот» — требует слиш
ком уж идеальных условий 
труда, да и быта тоже. Ка
призничает и при заключе
нии договора, и потом, когда 
этот договор в силу объек
тивных причин нарушается 
организацией, принимающей 
стройотряд. А отдача от не
го...

Спросите — кто говорит- 
то?

Не так важно, как его зо
вут. Он существует, и он не 
один. Это — _ хозяйственник, 
молодой по стажу работы, а 
значит, и сам прошедший 
школу стройотрядов. При
том из тех, кто в тепереш
ней своей работе не может 
обойтись без помощи ССО.

А вот как видят свой 
строительный сезон строй
отрядовцы. Обычное дело: 
25—35 молодых и сильных 
пар рук скучают без дела, 
а командир отряда в' .это 
время перемещается по ка

бинетам и объектам, что-то 
достает и пробивает... Или— 
совершенно неожиданно! — 
оказывается мало работы 
богатырям, или запланиро
ванные объекты уже отданы 
кому-то, или... Результат 
всегда один: создаются не
лепые препятствия, которые 
не позволяют отрядам де
лать столько, сколько они 
могут.

А. ЧЕРЕВКО, командир обла
стного штаба ССО:— в этом году многие ор
ганизации не были готовы и 
приему наших бойцов. В их 
числе ТТУС, «Хнмстрой», 
«Томскгазстрой», «Агропром- 
строй». Эти подразделения не 
обеспечили нас фронтом ра - 
бот, не снабдили в достатке 
материалами, не наладили как 
следует быт.

Необходимая иллюстра
ция. Средняя выработка од
ного бойца за рабочий се
зон 1986 года составила:
. — в «Химстрое» — 2.656
рублей, или' 74 процента от 
средней по областному от
ряду;

— в «Лгропромстрое» — 
2.036 рублей — 57,1 процен
та;

— в «Томскгазстрое» — 
2.769 рублей. По сравнению 
с предыдущим годом здесь 
выработка упала на 46 про
центов;

— в ТТУС — 2.902 рубля— 
81 процент от средней. Но и

такая производительность 
достигнута преимущественно 
за счет одного «Северстроя», 
где каждый стройотрядовец 
произвел работ на- 7.947 руб
лей, тогда как в «Томск- 
жилстрое» — на 416, в 
«Томскпромстрое» — на 576 
рублей.

Говорят эти цифры сами 
за себя. И не в пользу на
званных генподрядных • кол
лективов.

А. ЧЕРЕВКО:
— Особенно .потребительски 

относятся к нашим бойцам 
городские строительные орга
низации, которые видят е них 
лишь неквалифицированную 
рабочую силу для залатывамия 
своих прорех. То и дело пере
брасывают отряды с объекта 
на объект. Никакой предвари
тельной инженерной подготов
ки. К чему это - ввдвт? Были 
случаи, когда отряды Даже 
разбегались. Канне активные 
пропагандисты нашего движе
ния могут выйти из таких вот 
распавшихся коллективов?

А теперь попрюбуем по
смотреть на то же явление 
пристальнее.

Пример
^Нефтяника»

Этот линейный отряд не 
лучше и не хуже других. 
Называется он «Нефтяник», 
формируется из студентов 
ТИАСУРа. Год рождения

отряда—1966-й, место рож
дения — Стрежевой. Кол
лектив сильный. Гордится 
историей и бережет тради
ции.

Минувшим летом «Нефтя
ник» работал в Новотегуль- 
детском леспромхозе. Здесь 
тиасуровцы оказались впер
вые. 36 бойцов, из них 9 — 
девуш1ш. Задача: капиталь
ный р^онт жилых домов. 
Начали работать и обнару
жили: а строителей-то здесь 
и не ждали! Материалов — 
ноль. Оказалось, что руко
водство леспромхоза ориен
тировалось На собственный 
предыдущий опыт: год на
зад здесь гастролировал 
стройотряд 113 Новосибир
ска, палец о палец не уда
ривший при нормальной 
подготовке объектов. Вот те- 
гульдетцы и решили, что 
все ССО такие и относиться 
к ним всерьез не стрит.

«Нефтяник» все же дора
ботал свой сезон в этом рай
оне. Трудностей бьиа мас
са, но вьжрутились. Освои
ли на строймонтаже 153 ты
сячи рублей, выработка на 
человека — 4.250.

Да, администрация ЛПХ 
винсвата в изначальном на
рушении договора. Но по
нять руководителей все же 
можно.

Вопросы,
вопросы...

Средняя выработка по об
ластному отряду в 1986 го
ду снизилась сравнительно 
с предыдущим сезоном на 
4 процента. Вполне понятно: 
нынче, (как никогда, велико 
было в стройотрядах число 
девушек. Следовательно, со
кратились объемы наиболее 
высскооплачиваемых строи- 
тельно-1монтажных работ, 
увеличились — отделочных. 
План же по численности 
бойцов в этом году был не
довыполнен больше чем на 
тысячу человек. И это тоже 
объясняется демографиче
ским положением в томских 
вузах.

Но коли меняются объек
тивные условия, то надо 
подумать: с какими же
требованиями .разумнее под
ходить к сегодняшним 
стройотрядам? Да, они про
должают оставаться десант
ными силами, но десант 
этот способен на огромные 
дела. Произвести матери
альных ценностей на 22 
миллиона рублей за ка
кие-то полтора месяца... Это 
экономический фактор, с

Н А
которым необходимо счи
таться. И распылять эту си
лищу «на подхвате» по 
меньшей мере нерациональ
но.

Так как же сделать, что
бы отдача от ССО была 
максимальной, а «третий 
семестр» тек, не приторма
живая и не спотыкаясь?

Специальность ~ 
для отчета?

Что ни газорите, а прият
но встретить в обстоятель
ном отчете такие слова: 
«Все бойцы прошли про
фессиональную педготевку». 
Подумать только: школяр-
школяром, а на стройке — 
пелноценный специалист! Я 
уже порадовалась было за 
районный отряд «Медик», 
столь основательно подгото
вившийся к лету: должно
быть, от многих трудностей 
избавили себя ребята..

Как бы не так! Бойцы 
«Медика» открыли тайны 
«профессиональной подго
товки». По прс1исхс(жденил1 
своему она — целиком бу
мажная. Все, что получает 
студент, «пройдя курс» в 
учебном комбинате или при 
профтехучилище,—это «ко-
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>  Н а в е л ь с к и х  с т р о й к а х

•  Н уж н а м а ш и н а  —  
плати

•  Э к з а м е н  в  ГА И  
—  это  с е р ь е з н о

•  Ф и к с и р у е т  
п р и б о р

Белый свет над белым снегом
Словно в чистых халатах, :березы почти вплотную 

подступают по снегу к стенам больничного корпуса. А в 
самом трехэтажном здании идут последние приготовле
ния  ̂к приему первых пациентов. Главный врач Богашев. 
ской участковой больницы Г. Н. Бйндерис говорит;

— Этот лечебный комплекс в Лоскутове мы ждали с 
нетерпением. Он позволит значителвно улучшить 
медицинское обслуживание трудящихся Томского райо
на.

Начальник межхозяйственной передвижной механизи
рованной колонны № 1 объединения «Томскагропром- 
строй» А. И. Синицын подтверждает:

— Нелегко нам досталась эта новостройка здравоохра. 
нения. Мы, как генподрядчики, постоянно учитывали те 
изменения, которые вносили заказчики. И вот, видите, 
комплекс готовится к встрече посетителей.

Проходим по коридорам, заглядываем в палаты хирур
гического отделения. Здесь уже приготовлены кровати 
для больных, в кабинетах установлено новейшее Обору
дование. Брач.ординатор хирургического отделения С. А. 
Семыкин с гордостью отзывается о новом больничном 
комплексе.

— Сюда мы переселились из Тимирязевского, где рас
полагалась районная больница, — рассказывает Сергей 
Александрович. — Хирургическое и гинекологическое от
деления снабжены здесь всем необходимым. Кроме пре

жнего оборудования, у нас появились установка для сти
муляции работы кишечника, эхоэнцефалограф для диаг
ностики больных с черепно-мозговой травмой, больница 
сснгицена передвижной стоматологической установкой. 
Большую помощь оказало руководство совхозов «Том
ский» и «Кавдинский», предоставив часть средств для 
приобретения медицинского оборудования.

По словам начальника МПМК А. И. Синицына, горя
чую заинтересованность проявили в строительстве кол
лективы Богашевского завода хзщожественной керамики, 
ОПХ имени Б. Н. Сидоренко, районной «Агропромхимии».

Предметом особой заботы председателя Богащевского 
сельского Совета Н. В. Солдатова стал лечебный комп
лекс. Он буквально все предпусковые дни проводил здесь, 
руководил устранением неполадок. Примеры трудового 
энтузиазма показали отделочницы МПМК А. Глухова, Н. 
Путилова, работница ОПХ имени Б. Н. Сидоренко О. 
Мане, автослесарь «Агрспромхимии» А. Прилепский, то
карь этого коллектива В. Ефименко и многие другие.

В начале декабря новый медицинский центр Томского 
района примет первых пациентов. В. ПЕТРОВ.

п. Лоскутово.
* * *

НА СНИМКЕ: к приему первых пациентов готовятся 
врачи новой больницы.

Фото В. Вейлерта,

НАШ ЗАВТРАШНИЙ ХЛЕБ
Еще до новогоднего пра

здника промышленность 
начнет выпуск новых видов 
хлеба. На них разработаны 
государственньш стандарты 
и утверждены цены, тради
ционно низкие. Таким об
разом, предложения по 
улучшению качества хлеба 
и макаронных изделий, рас
смотренные и одо|бренные в 
конце октября на заседании 
Политбюро ЦК КПСС, всту. 
пили в стадию реализации.

Программа совершенство
вания |цр6и13водства хлеба 
предусматривает более ши
рокое использование пше
ничной и ржаной муки выс
шего сорта. Это стало воз
можным благодаря сущест
венному приросту продук
ции сельского хозяйства. 
Валовой сбор зерна соста
вил около 210  миллионов 
тонн, что почти на 30 мил
лионов тонн превьпиает 
среднегодовой объем его 
производства в прошлой пя
тилетке. Х. з̂мениИась и 
структура продукции зер
нового хозяйства. По срав
нению с 1985 годом заготов. 
лено в полтора раза больше 
сильных и вдвое больше 
твердых пшениц. А  именно 
из них вырабатываются са
мые хорошие сорта хлебо- 
булочных и макаронных 
изделий.

Дальнейшее на|ращивание 
производства зерна, каким 

*• бы ускоренным и устойчи
вым оно ни было, не избав
ляет от необходимости эко
номно расходовать хлеб и 
хлебопродукты. Бережное 
отношение к ним должно 
стать чертой характера ка
ждого человека.

Режим бережливости

^  И з муки ВЫСШИХ сортов
*  Н а л ю б о й  в к у с
•  Б е р е ж л и в о с т ь  —  в о т  г л а в н о е !

очень важно установить на 
всех, можно сказать, техно
логических переходах про- 
иазодства и гаотребления 
главного продукта, в том 
числе в сфере реализации. 
Ее, сферу реализации, со
ставляют •приме^шр ' 40 ¥ы-‘ 
сяч ' Tocj^apcTyefHHtix' мага-’ 
зинсв, множество предприя
тий общественного питания 
и буфетов. Они предлагают 
покупателям без малого 800 
видов хлеба и хлебобулоч
ных изделий.

Каждому, очевидно, при
ходилось покупать зачерст
велые буханки. Иногда их 
продают даже в  тСх случа
ях, когда срок реализации 
истек и товар следует вер
нуть на завод для прюмыш- 
ленной переработки. Возв
рат хлеба по черствости 
или отсутствие егб в прода
же — явления крайне не
желательные. Единственное 
средство их предотВ|раще- 
ния — квалифицированное 
‘изучение покупательского 
спроса и составление более 
обоснованных заявок на 
продукцию хлебопекарных 
предприятий.

Умело это делают в 
Брянской и Воронежской 
областях, где внедрены опе
ративные системы управле
ния торговлей. Такие си
стемы — они основаны на 
применении ЭВМ — позво
ляют организовать еже
дневный контроль за нали
чием в розничной сети хле

бобулочных изделий и их 
ассортиментом.

Интересы потребителей 
требуют дальнейшего со
вершенствования хозяйст
венных связей магазинов и 
хлебозаводов. Совершенст- 
врваник. — Это в первую 
очередь точного соблюдения 
заказов по количеству и 
ассортименту хлеба, време
ни его доставки в рознич
ную сеть. Если заказыва
лось полтенны орловского, а 
привозят вдвое больше, то 
наверняка к исходу дня 
продать его не удается.
, За нарушения промьпп- 
ленностью договорных обя
зательств торговые органи
зации Мордовской и Баш
кирской АССР, Краснояр
ского края, Куйбьпиевской, 
Костромской, Омской, Ка
лужской областей предъяв
ляют хлебопекарным пред
приятиям штрафные санк
ции. И очень правильно де
лают. Правда, никто не ста
нет утверждать, что штра
фы — лучшее средство ук
репления дисциплины по
ставок. Вместе с тем нржто 
и не станет утверждать, что 
они, штрафы, расшатывают 
такую дисциплину.

Интересы потребителей 
требуют существенного по
вышения качества работы 
предприятий Ч'орговли. В 
магазинах следует улуч
шать условия сохранения 
свежести хлеба, что дости

гается устройством закры
тых шкафов, использовани
ем тканевых и полиэтиле
новых эанавесов. Химики, 
точнее, органиэации мате
риально - технического снаб
жения изделиями химиче
ской промышленности, еще 
не могут полностью удов
летворить потребность тор
говли в полиэтиленовой 
пленке. Тем не менее для 
нужд хлебных магаэинов 
ее выделяется немало. Не
обходимо 'только ;по-(хозяй- 
ски ее испольэовать.

<^авнительно недавно 
специалисты Российского 
Минторга проверили, как в 
магаэинах обеспечивают со
хранность свеж'ссти хлеба. 
Много нарушений действу
ющих правил выявлено в 
Кемеровской, Оренбургской, 
Ивановской областях, в 
Приморском и Хабаровском 
краях. Собственно, слово 
«выявили» здесь мало под
ходит. Нарушения эти не 
скрывались, к ним во мно
гих местах привыкли.

Хозяйственная практика 
подсказьшает и другие воз
можности сохранения све
жести хлеба, сокращения 
его Еотерь ,при реализации. 
Большая часть этих возмо
жностей находится вне сфе
ры влияния магазинов, упи
рается порой в слабую обес
печенность городов специа
лизированным автотранс
портом. Большие выгоды • 
обещает более широкое 
внедрение контейнерных , 
перевозок хлеба и хлебо- ' 
продуктов. Все это составля
ет резерв для улучшения 
обслуживания покупателей.

В. БЕЛЯЕВ, 
обозреватель ТАСС.

Н аш и
и н т е р в ь ю Если вы получаете
водительские права
с 1 января 1987 года вводится в действие новое положение 

о порядке допуска водителей к управлению автомототранс
портными (средствами. По просьбе читателей мы обратились к 
начальнику отдела ГАИ И. А . Завьялову и попросили его рас
сказать, что принципиально нового в этом документе.

— Прежде всего, — отве
тил Николай Александро- 
®ич, — «Положение» — не 
принципиально новый доку
мент, а несколько перера
ботанный и уточненный. 
Поэтому говорить о нем в, 
целом вряд ли и есть 
смысл. А вот новые сторо
ны, уточнения действитель
но, надо разъяснить.

Прежде всего, несколько 
по-другому выглядят обя
занности тех граждан, ко
торые обучались в различ
ных учебных организациях 
(автошколе, на курсах 
ДСХ^ААФ и т. д.). Таким то
варищам удостоверение на 
право управления автэмото-' 
транспортными средствами 
ГАИ выдает после сдачи ими

ОБЛАСТНОЕ

теории и практики вожде
ния автомобиля (мотоцикла). 
Увы, нередки случаи, когда 
человек даже с трех «за
ходов» не сдает такого эк
замене- в ГАИ. Б подобном 
случае повторный экзамен 
по теории и практике вож
дения назначается не ранее 
чем через пять дней и пос
ле соответствующей допол
нительной подготовки в 
госавтоинспеюции. При этом 
время повторной отработки 
практики вождения не 
должно составлять менее 
пяти часов. После этого 
выдается справка от учеб
ной организации, где про
ходило дополнительное обу
чение, заверенная печатью. 
Если же и На этот раз ис

пытуемый не пройдет экза
мен, то ему придется повто
рять весь теоретический и 
практический курю. Лицам, 
окончившим вузы и техни. 
кумы с преподаванием авто, 
дела, удостоверения выдают, 
ся без дополнительного обу. 
чения. '

— Есть и еще уточнения?
— Да, они касаются во

дителей женщин. Им раз
решается — разумеется, 
при условии сдачи экзаме
нов — выдавать удостозе- 
реиия на право управления 
грузовым автотранспортом 
(категория «С») только до 
2,5 тонны общего веса. То 
же отнссится и к автососта
вам (категория «Е»). Если 
же речь идет о категорни 
«Д» (автобусы), то здесь то
же есть ограничения; в ав
тобусе, которым управляет 
женщина, не должно быть 
больше 14 сидячих мест.

РЕПОРТАЖ

СОВЕЩАНИЕ Ф О Т О И Н С П Е К Т О Р
Вчера в зале заседаний 

облисполкома состоялось 
областное совещание, об. 
судившее вопрюсы укре
пления трудовой дисци. 
плины на дорюгах и безо
пасности дорожного дви. 
жения. Для сохранения 
жизни и здоровья трудя
щихся, обтопечения без. 
»за|;;Й1й(ной эксплуатации! 
транспортных средств
чрезвычайно важно до
биться четкого порядка 
на улицах горюдов и до. 
рогах области.

Участники совещания — 
заместители председате
лей горрайисполкомов, ру. 
ководители транспортных 
предприятий, др>утих
предприятий и организа
ций области, работники 
адмийИстративных орга. 
нов — обсудили, как вы
полняются меры по со. 
крещению аварийности на 
дорюгах. С докладом на 
совещании выступил на
чальник отдела госавтоин. 
спекции УВД облисполко
ма подполковник Г. К. Ер. 
мак. В обсуждении воп
роса Гфиняли участие се
кретарь' парторганизации 
автоколонны j№ 1977 А. А. 
Булатов, заместители на
чальника «Томокавтодора» 
И. Е. Пудов, заместитель 
председателя Чаинскогэ 
райисполкома—председа - 

тель комиссии по безопас
ности дорюжного движе. 
ния В. П. Бурлаков, на
чальник АТП-3 В. В. Та. 
расов, начальник управ. 
Ленин жилищно - комму, 
нального хозяйства Томе, 
кого горисполкома А. В. 
Старых и другие товари
щи.

Итоги совещания подвел 
заместитель председателя 
облисполкома — предсе. 
датель областной комис
сии по безопасности до. 
рожного движения Г. Ф. 
Муравьев.

Да не превышал я окорости! С чего вы взяли? 
А нам достоверно известно, что превышали. И

пройдемте в смотрювойесли хотите в этом убедиться 
зал.

...Перед вами, уважаемый читатель, фотография ав. 
торюм которой был... ПКС. Прибор контроля скорости. Не 
правда ли, все видно достаточно четко: машину, ее но
мер. А разговор, который мы привели вначале, уже со
стоялся неоднократно между инспекторами дорожно- 
патрульной службы и водителями.

Авторы из НИИ МВД СССР разработали этот 
приоср совсем недавно. В Томске он существует еще 
как экспериментальный образец. Есть две его раз
новидности — стационарный и передвижной (на авто, 
мобиле). Принцип действия не такой уж и сложный. 
Локатор ловит шум и передает на электронику, в кото
рой запрограммирован скоростной предел. Дальше сиг
нал идет на фотоаппарат, что вмонтирован в  эту же 
ночь^^ также фотовспышки для съемок

— Достоинство этого прибора еще и в том, — расска- 
зьшает инспектор дорожно-патрульной службы М. Алек- 
едндров, — что он исключает опор.цую ситуацию при 
фотографировании даже потока автомобилей, поскольку 

снимка. Прибору цены нет. По сравнению с 
другими педобными аппаратами увеличилась дальность 
определения автомобиля, нарушившего скорость.

Да, теперь нет нужды стоять инспектору с жезлом в 
руке или гнаться за машиной. Специалисты областного 

У1щавления ГАИ вынимают фотопленку, данные с пленки 
передают на ЭВМ, а ЭВМ уже печатает готовые повест
ки нарушителям. Вот такая система... Все просто и в то 
же время предельно автоматизировано.

Конечно, уже многие водители слышали о ПКС, а от
дельные бьши даже сфотографированы... «на память», 
сюъектив фотоаппарата объективен, и словами его не 
убедишь. Значит, появился у водителя хороший друг, 
который поможет ему «автоматически» выполнять пра- 
вила дорожного движения. СЕРГЕЕВ

Н Е  П О  Р О С Т У ?

Машина 
для личных 

нужд
Вступил в силу Указ Пре

зидиума Верховного Совета 
СССР «Об усилении борьбы 
с извлечением нетрудовых 
доходов». Можно с удовлет- 
ворением отметить, что за 
метно повысилась эффек. 
тивность использования ав 
томобилей, возросли рит
мичность и производитель, 
ность труда, реже стали 
отклонения от указанного в 
путевом листе маршрута, 
меньше разбазаривания го
рюче-смазочных материалов.

Разумеется,, радующие пе
ремены лучше всего видны 
на тех предприятиях, где и 
раньше существовал конт. 
роль за работой водителей 
на линии. В таких, как объ
единение «Томскстройтранс 
автобаза № 8 управления 
«Химстрой», автобаза треста 
«Томск'трансстрой», и дру 
гих.

К сожалению, немало еще 
в областном центре предцри. 
ятий, где считают, что конт 
роль за работой водителей 
на маршрутах — дело толь 
ко госавтоинспекции и ми
лиции. Вот несколько при 
меров.

В сентябре водитель авто
базы объединения «Союз, 
томскмелиостройтранс» А. В. 
Аксиненко на автомобиле с 
надписью «Безопасность дви
жения» в рабочее время за. 
грузил и повез на приемный 
пункт... бутылки. 14 сентяб
ря в разгар рабочего дня 
перевозил кедровые орехи на 
автомобиле «ГАЗ-52», принад 
лежащем УМ-6  треста «Сиб 
техмонтаж», водитель Н. С. 
Платонов. Отсутствие элемен
тарного контроля за эксплу
атацией транспорта в авто
базе Томского филиала С© 
АН СССР привело к тому, 
что водитель автомобиля 
«ГАЗ-66» А. А. Серебрении 
ков, отметив у контрольного 
механика цае окончания ра-' 
боты, не поставил его в га
раж, а повез в г. Асино вещи 
тсаарища. На обратном пу
ти, не справившись с уп 
равлением, он перевернул 
автомобиль, причинив тем 
самым предприятию значи
тельный материальный 
ущерб. 1 1  октября, подделав 
путевой лист и, разумеется, 
без соответствующей оплаты 
ездил в с. Первомайское по- 
купать нетель механик под. 
сОбного хозяйства ГПЗ-5 
Ю. В. Мальцев. В июле, на 
ходясь в командировке в 
с. Мазалове Томского района, 
ездил за пивом в Кемеров
скую область (50 километ- 
ров!) на «КамАЗе» водитель 
автобазы «Союзтомекмелио- 
стройтранс» Г. И. Приходь 
ко...

Безусловно, все лица, пу
тающие государственный 
карман с личным, были на
казаны. Но существует и 
другая сторона проблемы, 
которая оборачивается не
малыми издерйсками госу
дарству. На большинстве 
предприятий за использова
ние транспорта для личных 
нужд членов коллектива 
взымается определенная 
плата. Однако разнобой, от
сутствие единых расценок за 
пробег автомобиля приводит 
к тому, что в каждом хозяй
стве это делается по-своему.

15 июля 1985 года Томский 
!горисполком принял реше
ние «О мерах по дальней, 
шему развитию транспорт. 
1Чэ^эколеди!ционного обслу
живания населения г. Томс
ка». Этот документ обязыва
ет транспортные предприя
тия заключать договор с 
«Тран1саг1ьн1Т(А(вом», которое, 
в свою очередь, будет про. 
изводить все взаиморасчеты 
с населением по единому 
прейскуранту. Однако этот 
документ пока еще не стал 
руководством для транспорт
ных предприятий областного 
центра. М. МЕДЕН1ЩВ.

рочки», удостоверяющие ов
ладение какой-либо специ
альностью. Но вы когда-ни
будь слышали, что стать
стропальщиком можно за
три часа (час — на озна
комление с пособиями, два 
— на разгрузку склада). А 
штукатурами-малярами, на
верное, вообще не становят
ся, а рождгиотся: по край
ней мере, удостоверение об 
этом можно получить, даже 
не появляясь в учкомбияа- 
те. Но зато квалификацию 
плотника-бетонщика люди 
осваивают основательнее: 
все же надо день провести 
при бетономешалке...

Нет, это не значит, что 
боец ССО ничего не умеет. 
Еще как умеет! Но все не
обходимые навыки он полу
чает в процессе «трудового 
семестра».

Так кому же он нужен — 
этот изначальный форма
лизм?

— Без крепкого костяка 
из «стариков» отряду не 
жить. — убежден Игорь Ко
тов, кома(ндир «Нефтяника». 
— Они у нас обучают но
вичков и задают тон всей 
работе.

Но давным-давно стоит 
^ перед областным штабом 

iBonpoc о создании учебного 
полигона ССО. А ведь такой

полигон нужен всерьез и 
по-настоящему.

Балласт
Балласт — это люди, ко

торые исчезают, промаячив 
в отряде неделю-другую, 
либо, на горе . товарищам, 
коптят небо до конца сезона, 
не желая работать. Такие 
сохщально не ориентирован
ные студенты попадают в 
ССО либо из соображений 
туманно понимаемой ро
мантики, либо «за компа
нию». Их, случайных, в 
последние годы становится 
все больше.

Почему — трудно ска
зать. Может быть, это свя
зано с отсутствием конкурс
ного набора в ССО, о необ
ходимости которого твердят 
ветераны движения? (Петр 
Воротов, командир район
ного отряда «Строитель»; 
«Мы уговариваем записы
ваться к нам всех, кого 
только можем. И все равно 
— не хватает людей»). Меж 
тем планы по численнссти 
стройотрядовского движения 
все увеличиваются, и недо
бор приходится восполнять 
чуть ли не директивными 
методами. О том, как при

нудиловка губит живое де
ло, убедительно говорит 
пример городского отряда 
:< Совре менник».

Желающих попасть сюда 
не было, и сформировали 
«Современник» в самом 
конце подготовительного пе
риода, нарушив принцип до
бровольности. Сегодня в 
штабе эту историю вспоми
нают, подавляя горестные 
вздохи. Выработка — низ
кая, зарплата — никакая, 
многие линейные отряды из 
состава «Севремеиника» так 
и остались должниками. А 
что касается организации 
внутренней жизни, то неко
торых линейных отрядов во
обще не существовало! При
ходили их «бойцы» на объ
ект, отбывали, как придется, 
положенные часы и с ми
ром разбредались по домам 
да общежитиям.

о  подряде
Уже в 1975 году 12 отря

дов из состава областного 
ССО работали методом 
бригадного подряда. Пять 
лет спустя их число увели
чилось до 57: отмечено, что 
выработка в них превышала 
среднюю на 20 процентов.

В прошлом году число под
рядных коллективов достиг
ло максимума: 97. Нынче — 
85.

Не надо доказывать преи
мущества метода; сейчас 
они известны каждому 
школьнику. Удивило вот 
что; в штабе ССО относятся 
к его внедрению в практику 
откровенно скептически.

— Бригадный подряд? — пе
респрашивает А. Черевно. — 
Здесь у нас очень много фор
мализма. Если уж сами строи
тельны е организации не могут 
внедрить его у  себя, то что 
же говорить о нас? Строители 
не способны четко выполнять 
свои обязательства...

— Но ведь отряды работали 
и работают по подряду?

— Договоры подписывают. 
Но на деле-то подряда нет.

Выходит, пока хозяйст
венные организации не «до
растут» до подряда, не ви
дать его и ССО? А не пра
вомерно ли поставить воп
рос по-другому: подписав
догсвор и вьшолняя его обя
зательства, стройотряды 
обязаны требовать того же 
самого и от администрации. 
Иначе ведь получается что- 
то вроде безвольного движе
ния по течению...

Не думаю, что форма
лизм в отношении бригад
ного подряда — явление 
неизбежное и неискорени
мое.

Что же дальше?
Многие проблемы и труд

ности стройотрядовского 
движения создало время. Но 
коли ССО — явление эконо
мическое, то в пору перест
ройки оно должно подверг
нуться преобразованиям, об
щим для нашего хозяйст
венного механизма. Каким 
образом? Вопрос большой и 
сложный.

В областном штабе счита
ют; развитие ССО должно 
идти вглубь. В перспективе 
— расширение сферы дея- 
телькссти отрядов б;ез уве
личения их численности. 
Кзщс—на специализацию.
Ведь, помимо строительных, 
действуют уже отряды бу
ровиков и электроэнергети- 
ков, прсводников на желез
ных дорогах, пионервожа
тых, медработнико1в, сту
денческие уборочно-транс
портные кс'мпле/ксы, «Сер - 
вис»... Вот этим путем и 
следует идти дальше, рас
пространяя свое влияние на 
новые области работ.

Что это даст?
Во-первых, возможность 

более полно использовать 
студенческий потенциал — 
преимущественно по профи
лю будущей профессии. По

бочный  ̂ эффект — самый 
главный: совершенствование 
подготовки специалистов.

Во-!вторых, повышениг 
качества чисто строитель
ных отрядов. Да, сначала — 
за счет уменьшения их чи
сла. Ведь сейчас из года в 
год повторяется один пара
докс: заявки на студентов- 
строителей перекрывают 
(воэможнцсти о/бластного 
ССО, но сплошь и рядом 
выезжающие по этим заяв
кам бойцы оказываются не- 
ожидаемыми и ненужными. 
Значит, налицо «кризис пе
репроизводства» строитель
ных отрядов,  ̂ и ликвидиро
вать его можно лишь, по
сылая людей туда, где они 
по-настоящему нужны. Но 
зато и люди должны быть 
подготовлены.

Что касается авторитета 
движения, с разговора о ко- 
торюм и была начата эта 
статья, то само собою авто
ритет не взрастет. Появится 
он Joлькo тогда, когда 
стройотрядовцы смогут из
жить затянувшийся инфан
тилизм и некиношеский 
формализм, когда поставят 
себя на равную основу с 
партнерами-хозяйственника- 
ми и сделают производст
венную заинтересованность 
в своих силах неотъемлемой 
чертой экономической жиз
ни.

Уважать себя — надо за
ставить. А сделать это мож
но только работой.

И. ШЕВЧЕНКО.

СПРАШМВАМТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— Какие доходы счита. 
ются нетрудовыми? Какие 
органы имеют право ус
танавливать их?

Н. ЛИТВИНА.
г. Томск.

Отвечает заместитель 
прокурора области А. А. 
Плешивцев:

— Нетрудовые доходы — 
-это доходы, получаемые 
без приложения своего 
собстве(нного труда либо 
существенно превышаю
щие личные трудовые за
траты. Источники тгжих 
доходов определены в за
коне. Это, во-первых, раз. 
личные корыстные пре
ступления — хищения, 
вэ1#гочничество, спекуля. 
ция; во-вторых, незакон. 
ная деятельность, связан
ная с использованием в 
целях наживы государст
венных транспортных 
ерюдств, машин или меха
низмов, топлива, сырья 
и материалов, а такЬсе ис
пользование в тех же це
лях жилых помещений; 
в третьих, уклонение от 
уплаты налогов при заня
тии индивидуальной тру
довой деятельностью.

В соответствии с Конс

титуцией СССР коорди
нация деятельности цо со. 
блюдению законов, охра
не государственного и об
щественного порядка, 
прав граждан возложена 
на Советы народных де. 
пута(гов. Они призваны 
руководить работой орга
нов внутренних дел, ад
министративных комис- 
сий, финансовых, контро
лирующих и других под
чиненных им органов.

Немало по пресечению 
нетрудовых доходов, на- 
ведению порядка на про
изводстве делают отдель
ные граждане, коллекти
вы трудящихся. ■

Одной из форм контро
ля за источником полу
ченных средств является 
подача деклараций — 
апещ)рльного документу, 
в котором гражданин обя
зан правдиво сообщить. 
За счет какой деятельно
сти накоплены имеющие, 
ся у него средства.

Декларации представля. 
ются в строго определен, 
ных случаях. И прежде 
всего при совершении до. 
рогостоящей покупки или 
иных сделок стоимостью 
10 тысяч рублей и более, 
строительстве дома (дачи) 
стоимостью свыше 20 ты. 
сяч рублей, а также по 
требованию исполкома Со. 
вета народных депутатов 
или прокурора.
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k K R A C H O E
ГЗНАМЯ

к  4 5 -л е т и ю  М о с к о в с к о й  
б и т в ы ДО ПОСЛЕДНЕГО ПАТРОНА

Этот материал — о судьбе еще одного «пропавш его без 
вести». Стародуб Иван Иванович был командиром отделения 
разведки 423>го стрелкового полка томской 166-й дивизии. 
Сейчас его уже нет в живых. А  его письмо, в котором он 
рассказывает о последних боях дивизии на дальних подсту
пах к Москве, о скитаниях в ты лу врага, прислал в редакцию 
его товарищ по партизанскому отряду И. Г. Бойко. Публику
ем это письмо с сокращениями.

Д ОБРЫЙ ДЕНЬ, доро
гие друзья Анастасия 
Филимоновна и Иван 

Григорьевич! Сегодня полу
чил от вас письмо. Благода
рю за внимание. Вы проси
те написать, где я служил 
до прихода в партизанский 
отряд, рассказать об одно
полчанах. Хорошо, напишу, 
хотя очень болея и сильно 
устаю. Знаю, что пишу че
ловеку, достойному и дорю- 
гому мне.

В армию я был призван 
10 октября 1939 года. Наша 
команда № 6 получила на
значение в г. Томск, в 166-ю 
дивизию. Меня зачислили 
во взвод конной разведки 
423-го стрелкового полка. 
На фронт мы выехали 25 
июня 1941 года — на чет
вертый день войны.

Не буду описывать все 
бои, расскажу только о тех, 
которые дивизия вела в на
чале октября, — это было 
редкое по накалу и жесто
кости сражение с брониро
ванными лавинами и пехо
той врага. Полки дивизии

отражали натиск фашистов 
на рубеже речек Вопь и Во- 
пец. Немецкие танки утю
жили наши окопы и ходы 
сообщения, давили пушки и 
пулеметы. Бойцы поднима
лись им навстречу со связ
ками гранат и бутылками с 
горючей смесью. Несколько 
танков бьгло подбито. А 
против вражеской пехоты у 
нас было тоже грюзное ору
жие — штык.

Три дня наш полк, как и 
вся дивизия, держал оборо
ну. Фашисты прорвались 
на флангах, создалась угро
за окружения. Дивизия по
лучила приказ отступить к 
Днепру. Отход начался 
5 октября. Но танки врага 
были быстрее наших лоша
дей, не говоря уже о пехоте. 
Обескровленным частям и 
подразделениям пришлось 
вести тяжелые бои в окру
жении.

С оружием в рунах атаки 
противника отражали все — 
штабисты, врачи и медсест
ры, работнини интендантсной 
службы, повара. Никаких 
иоманд не бы ло слышно —

вес тонуло в грохоте боя. 
Враг наседал и наседал. Гит
леровцы хорошо знали, что 
наши части понесли большие 
потери, что у  нас на исходе 
боеприпасы, что мы лишены 
связи с командованием ар
мии, да и оборона наша уже 
не представляла единого це
лого: во многих местах фа
шисты вклинились в боевые 
порядки дивизии. Поэтому са
молеты противника 6 октября 
нас не бомбили — боялись на
нести удар по своим. Трудно 
бы ло определить, где чьи по
зиции — все перемешалось. 
Но двухфюзеляЖ ные «рам ы » 
круж ились в небе, сбрасыва
ли лнстовни. Гитлеровское 
командование предлагало сло
жить оружие. «Вы находитесь 
окружены железным кольцом 
немецких войск. Немецкое ору
жие сильн ее !» — запугивали 
нас фашисты.

— Смотри, Ваня, — гово
рил мне второй номер пуле
метного расчета Асеев. — 
См отри, какие гады. При
шли с мечом на мою зем
лю, в мой дом, и предлага
ют мне отдать все, потому 
что их оружие сильнее. Ни
чего, еще посмотрим, кто 
сильнее...'

Все понимали, что поло
жение наше трудное. Но 
духом мы были сильны. 
Нашу волю к борьбе и ве
ру в победу врагу сломить 
не удалось...

С утра 7 октября фаши
сты снова бросились в яро
стную атаку. Решили нас

смять одним ударом. Не по
лучилось. Гибли люди, вы
ходили из строя пушки. По
гибли мои боевые товарищи 
Николай Таранык, Иван 
Комлач, Василий Вороши
лов, Иван Сергеев, Иван Ма- 
тузенко, Павел 'Золотухин, 
Павел Холодный, Ладо Ок- 
ромеридзе, Мусаев, Курков 
и многие другие. Но те, кто 
оставался в строю, бились 
каждый за двоих. У моего 
РПД не раз перегревался 
ствол от непрерывной стре
льбы. Пулемет терял силу 
боя. На ходу приходилось 
менять ствол на запасной.

Метко били по врагу ар
тиллеристы батареи под 
командованием лейтенанта 
Васильева (говорили, что 
он окончил в Томске инсти
тут). Чтобы не тратить по
пусту снаряды, батарейцы 
подпускали танки на близ
кое расстояние и стреляли 
прямой наводкой почти в 
упор.

Наши силы таяли на гла
зах. Но враг тоже нес боль
шие потери в живой силе и 
технике. Уже под вечер, 
когда мы отбили—один гос
подь только знал, какую по 
счету,—атаку, немцы сдела
ли передышку. На наши по
зиции, где были и артилле
ристы, и минометчики, и

разведчики, хозяйственный
взвед, ХИМ.ВЗВ0Д, пришел 
командир по,;|ка Василий 
Степанович Шабардин.

Васильев скомандовал:
— Встать! Смирно!
Подполковник махнул ру

кой и сказал; «Вольно...» 
Спросил;

— Какие потери понесла 
батарея за последние пять 
дней?

— Из 70 человек потеря
ли 40, в строю 30, из них 
десять легкораненых.

— Как с боеприпасами?
— На каждое из трех ору

дий осталось по восемь сна
рядов...

— Как. у тебя обстоят де
ла, Абрамов? — опросил 
подполковник у командира 
нашего взвода.

— За пять дней потеряли 
22 человека. В строю шесть.

Видно было, что подпол
ковник потрясен до преде
ла, хотя и старался не по
давать вида.

От полка осталась горст
ка людей.

Приказ командира был 
такой: не поддаваться пани
ке, экономить каждый пат
рон. Будем прорь^ваться к 
своим, «а восток. Кому про
рваться не удастся — пере
ходить к методам партизан
ской борьбы.

...Передышка была короткой. 
Вскоре немцы открыли такой 
сильный огонь из минометов, 
что, казалось, ни одного клоч
ка земли, не перепаханного 
минами, не осталось. Асеева 
убило, меня ранило в ногу, в 
руку, в подбородок. Я потерял 
сознание. Очнулся уже далеко 
от окопа, в молодом кустарни
ке. Кругом леж али убитые. 
Где-то далеко гремел бой, бы
ли слышны разрывы снаря
дов.

Таких, как я, под Федино 
набралось около сотни. Те, кто 
был ранен в грудь, живот, бы
стро умирали. Раненые в ру
ки и ноги помогали друг дру
гу, как могли, — останавлива

ли кровь самодельными ж гута
ми, накладывали повязки. Око
ло  месяца скитались мы мел
кими группами по лесам око
ло Федина, питаясь тем, что 
давало нам население, — кар
тошкой, брюквой, капустой. 
Иногда бывал хлеб  и даже 
молоко. Кто двигался на само
дельных костылях, кто опира
ясь на палку.

В начале ноября о нас уз
нали немцы. Всех неходя
чих погрузили в крытые 
брезентом машины и увезли 
в Могилевскую область, в 
поселок Вороиев, загнали в 
какое-то старенькое здание. 
На другой день, тех, кто не 
мог свободно передвигать
ся, отделили. В  число их 
попал и я. Переводчик объ
яснил, что эту группу бу
дут лечить в госпитале, ес
ли раненые ’ согласны после 
вызлоршзлеипя воевать про

тив больщевиков.
Тут я подумал: вылечат, 

а потом дадут в руки ору
жие, чтобы бить своих! Нет, 
нет и нет — так не будет! 
Это измена Родине, которой 
я дал присягу. Надо скры
ться, пока нет охраны. Че
рез день-два такой возмож
ности может не быть.

На третью ночь я ушел. 
Постучался в  одну ничем 
не приметную избу. Хозяин 
пустил переночевать, а на 
следующую ноць отправил 
на лошади с какой-то жен
щиной в село Ботвиновку. 
Фамилия этого дорогого для 
меня человека была Леонов. 
Он назвал мне ее по-бело
русски: Лявонов.

В Ботвиновке меня выхо
дила Мария Антоновна 
Станкевич, а когда я креп
ко встал на ноги, мы с ней 
гхкинули село. Месяц бро
дили по тылам врага, пока 
добрались до моей родной 
деревни Ухожей Христинов- 
ского района Киевокой об
ласти (ныне Черкасской). 
Здесь мы и связались с пар
тизанами.

Вот такой, дорогой Иван 
Григорьевич, была моя судь
ба до вступления в парти- 
мнекий отряд имени В. И. 
Ленина. Думаю, что подроб
но ответил на ваши Bodpo-
CbL..
А  ТЕПЕРЬ предоставим 

слово Ивану Григорь
евичу Бойко:

— В мае 1942 года И. И.
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Стародуб пришел ■ партизан
ский отряд им. Ленина, кото
рый действовал на юге Киев
ской и Винницкой областей. 
Был командиром отделения, 
взвода, а когда отряд влился 
во 2-ю Украинскую партизан
скую бригаду имени Сталина, 
— адъютантом командира 
бригады.

В декабре 1943 года комбриг 
А. Г. Кондратюк направил 
своего адъютанта в Уманьский, 
Христнновский и другие рай
оны создать партизанский от
ряд из подпольных групп. 
Поручение номбрига СтЛродуб 
выполнил. Уже в январе 1944 
года в селе Березовка Джу- 
линсного района Винницкой 
области был разгромлен штаб 
немецкого полка. Вскоре пар
тизаны нанесли серьезные 
потери противнику у  хуторов 
Кызымы и Войтовна, под 
Ухож ей разбили бронетранс
портер, захватили пулемет и 
боеприпасы, а у  хутора Крас
ный Кут отбили у фашистов 
пушку, миномет, шесть подвод 
с оружием и снарядами.

После изгнания фашистов 
из Киевской области Старо
дуб возглавил в Христинов- 
ке истребительный баталь
он, громил банды национа
листов. А потом уехал с 
семьей (В гор. Снежное До
нецкой области, где работал 
до войны. Там стал началь
ником участка на шахте. 
Накануне 40-летня Победы 
Иван Иванович внезапно 
умер. У него в кармане был 
билет на поезд; бывший 
партизан собирался ехать 
на встречу с боевыми това
рищами в Винницкую об
ласть, в Шабелянский лес, 
где родилась партизанская 
бригада имени Сталина.

С п о р т

НА П Р И З Ы  
ИВАНА УТРОБИНА

Семь лет назад в облает, 
ном спортивном календаре 
появились соревнования на 
призы заслуженного мастера 
спорта СССР Ивана Утроби. 
на. Приехав когда-то в 
Томск, воеемнадцатилетний 
ремесленник из Перми ско. 
ро стал постоянным участ
ником различных спортив. 
ных состязаний. В 1957 году 
на Всесоюзных лыжных со
ревнованиях в Свердловске 
на дистанции 15 км он one. 
редил 57 мастеров спорта 
СССР. Его заметили трене, 
ры, и молодой томич стал 
кандидатом в сборную ко.

манду Советского Союза, 
первый в «Янтаре» завоевал 
звание мастера спорта СССР. 
На IX зимних Олимпийских 
играх в Инсбруке (1964 год), 
он в составе сборной СССР в 
эстафете 4 X Ю км завоевал 
бронзовую медаль и стал за. 
служенным мастером спорта 
СССР. А всего двенадцать 
раз поднимался Утробин на 
'.высшую ступеньку пьедес. 
тала почета, становясь чем
пионом Советского Союза.

Спортивные организации 
Томска решили в этом году 
пригласить земляка на лыж. 
ный праздник. Это подняло 
престиж соревнований, и в 
первых стартах нынешнего 
сезона изъявили принять 
участие более 20 коллекти. 
ВОВ, около 300 спортсменов. 
Празднично и многолюдно 
было В эти дни на лыжной 
базе «Янтарь». Парад спорт
сменов принимал Иван Сте
панович УтрсЛин. Его тепло 
приветствовали участники 
соревнований, представите
ли спортивной обществен
ности области.

В программе первого дня 
соревнований у мужчин и 
юниоров — дистанция в 10 
км, женщины и девушки бе

жали по трассе длиной 5 км. 
Неоднократная победитель
ница подобных соревнований 
мастер спорта СССР Ирина 
Волкова («Янтарь») и на этот 
раз была верна себе, заняв 
первое место. Первый приз 
среди юниорок завоевала 
учащаяся 10-го класса 18-й 
школы Е)вген1ия Протопопова 
(СДЮШОР-5) со временем 
16 мин. 29 сек.

С большим интересом на
блюдал гонку мужчин име. 
нинник торжеств И. Утро
бин, радуясь, что на верхнюю 
ступеньку пьедестала почета 
поднялись его бывшие од
ноклубники — мастера спор
та СССР 1'еннадий Херман 
(29 мин. 22 сек.) и Вячеслав 
Волков (30 мия. 13 сек.). Сре
ди юниоров гонку выиграл 
Владимир Усков (спортивная 
школа олимпийского резер. 
ва).

Эстафеты состоялись во 
второй день соревнований. 
Эстафету 4 X 4 км среди 
девушек выиграла команда 
опециали1зи|рованной школы 
олимшийского резерва. Среди 
женщин дипломы первой 
степени получили Марина 
Аникина, Лариса Бунькова, 
Ольга Ракитина и И. Волко
ва. У мужчин эстафету 4 X

5 нм выиграл коллектив «Ян
таря» (Андрей Раченков, 
Оергей Красный, Вячеслав 
Волков и Геннадий Херман). 
Вновь уверенно выступили 
представители СДЮШОР-5. 
Александр Киреев, Валерий 
Скляренко, Сергей Афонин 
и Владимир Усков праздно
вали победу в эстафете 4 X 
5 км.

Свой приз за командную 
победу заслуженный мастер 
спорта (ЗССР Иван Степано
вич Утробин вручил друж
ной команде спортклуба «Ян
тарь».

— Соревнования, — сказал 
Иван УтрсЛин, — были хо. 
рошо организованы, четко 
работала судейская колле. 
ГИЯ, которую возглавляли 
арбитры республиканской 
категории Ю. Л. Чурсанов 
и Б. Я. Олонцев. Хочется 
видеть больше томичей на 
«Красногорской льхжне». 
Именно этими соревнования
ми я занимаюсь последние 
годы.

В. ПШПУКОВ,
судья республиканской ка.

тегории.
* * *

НА СНИМКЕ: Иван Утро
бин.

Фото А. Петрова.

Т р е з в о с т ь  —  н о р м а  ж и зн и

В ссКристалл» пришли 
убеж денны е

Почему они назвали свой 
клуб «Кристалл»? Потому, 
что .кристальная трезвость 
— первое услсвие членства. 
Долг каждого — «способст
вовать содержательному, ра
зумному досугу, воспиты
вать стремление к духовно
му и физическому совер
шенствованию». Это из ус
тава. А еще слово «кри
сталл» ассоциируется с оп
ределением — многогран
ный. Ведь деятельность 
клуба трезвости «Кристалл» 
с самого начала предпола
галась самая разносторон
няя.

День рождения клуба 
трезвости «Кристалл» — 
И февраля. В тот вечер по
дали заявление о приеме в 
клуб, зачитали устав. Пред
седателем избрали директо
ра Тогурского Дома культу
ры «Лесопильщик» Виктора 
Ивановича Анисимова, его 
заместителем — медсестру 
наркологического отделения 
Колпашевской горбольницы 
Анну Анатольевну Золота
реву, казначеем — инструк
тора детского сектора ДК 
Надежду Ивановну Аниси
мову. И сразу обсудили пер
вые мероприятия.

Но сама идея создания 
клуба трезвенников при До
ме культуры «Леоопиль-

щик» появилась раньше. 
Энтузиасты собирались в 
парткоме Тагурсксго ЛПК. 
А когда получили «добро», 
стали придумывать эмбле
му, закупать столы, самова
ры для будущих чаепитий.

Новости по Тегуру распро
страняются быстро. Узнав о 
клубе, многие захотели 
стать его членами. Но это 
непросто. Сначала надо 
пройти кандидатский стаж 
— от двух недель до двух 
месяцев. Первоначальный 
состав клуба — всего две
надцать человек. А сейчас 
«Кристалл» насчитывает бо
лее семидесяти членов и 
кандидатов.

Сделано за десять меся
цев многое. Привычными 
стали заседания, интересно 
проходят вечера трезвости, 
выезды «а рыбную ловлю, 
походы на лыжах, путеше
ствия по маршрутам выход
ного дня. Люди ценят воз
можность побыть вместе в 
свободное время, пообщать
ся друг с другом. Ведь все 
они близки по духу.

У членов клуба «Кри
сталл» активная обществен
ная позиция, они задают в 
Тогуре тон культурной, 
спортивной жизни поселка, 
подают пример трезвого об
раза жшни, вовлекают в

полезный досуг все больше 
людей. Например, общест
венники из клуба «Кри
сталл» Владимир Хватиков 
и Александр Аношин ведут 
секцию настольного тенниса 
для ^взрослых, а для детей 
— девятиклассник Тогур- 
ской средней школы Анато
лий Иванов. (Сейчас на
стольный теннис развит в 
Тогуре как нигде р районе. 
Много дней шли соревнова
ния по этому виду спорта. 
А в  начале нояфя члены 
клуба провели «неделю 
стрелкового спорта», посвя. 
тив ее 69-й годовщине Ве
ликой Октябрьской револю
ции.
. Ведут «кристалловцы» и 
занятия в группах аэробики, 
создали шахматный кру
жек, школу бальных тан
цев. Сейчас работают над 
созданием клубов «Для тех, 
кому за тридцать» и «Мо
лодежного» на базе безал
когольного кафе «Кеть». 
Здесь же планируют прово
дить семейные вечера.

Члены «Кристалла» всег
да в поиске. Сни не хотят 
идти проторенным путем, а 
находят свой — неожидан
ный. Последняя их выдум
ка — «Бю,ро добрых услуг». 
Понимать это надо так: 
члены клуба помогают про-

Сегодня — облачная пого
да, слабый снег, метель, ме
стами гололед, ветер юго- 
западный, 9—14, местами 
15—20 метров в секунду, 
температура 1—6, в Томске 
.2—4 градуса мороза.

30 ноября — 1 декабря — 
облачно с прояснениями, 
небольшой снег, местами 
метели, слабый гололед, ве
тер (юго-западньгй, 7—12,
местами порывы до 18 мет
ров в секунду, температура 
ночью 5—10, при проясне
ниях до 15, днем 2—7 гра
дусов мороза.

водить дни рождения детей 
и взрослых, безалкогольные 
свадьбы, юбилеи, вечера 
отдыха. Предлагают и свое 
музыкальное оформление: 
участники лучшего в рай
оне вокально - инструмен
тального ансамбля «Гелиос» 
— члены клуба; есть в 
«Кристалле» и своя художе
ственная самодеятельность. 
И все это — бескорыстно.

И уже получены первые 
заявки. «Бюро добрых ус
луг» приглашено в Новосе- 
лово провести вечер отдыха 
для делегатов зсиального 

, совещания кулинаров-кон- 
дитерсв...

Появился ' у ' «Кристалла» 
младший брат — подрост
ковый клуб по интересам 
«Форум». Президент клуба 
девятиклассница Света Са
вина побывала на заседа
нии клуба «Кристалл», пере, 
няла кое-какой опыт рабо
ты.

— Если работать только 
положенные семь часов, — 
гс'зорит В. И. Анисимов, 
председатель клуба трезво
сти, — то многого не сдела
ешь. Поэтому наш коллек
тив решил работать столь
ко, сколько надо. Решили 
единодушно.

Сам Виктор Иванович — 
человек очень увлеченный. 
Он, как правило, во главе 
всех начинаний. Недавно 
мы узнали о высокой оцен
ке его творческой деятель
ности — награде медалью 
«За трудовое отличие». И от 
души порадовались.

Н. ПЛЕХАНОВА, 
наш нешт. корр.

Колпашевский район.

ПОЮТ
ДЕТИ

Концертный зал Дома 
союзов с трудом вместил 
всех желающих послу
шать концерт детских хо. 
ровых коллективов Дома 
ученых и ДМШ № 1. Хор 
мальчиков Дома ученых 
включил в обширную и 
разнообразную программу 
произведения И. Баха, В. 
Моцарта, песни советских 
композиторов А. Пахму
товой, Е. Крылатова, О. 
Хромушина, русские на. 
родные песни. Зал тепло 
встретил юных исполни
телей. Второе отделение 
концерта было отдано хо. 
ру детской музыкальной 
школы № 1. И здесь про
грамма была рассчитана 
на взыскательного слу. 
шателя. Произведения В. 
Моцарта, Ф. Мендельсо
на, П. Чайковского, венок 
из русских народных пе. 
сен, два хора из кантаты 
О. Хромушина «Мы в 
счастливый день идем», 
песни А. Пахмутовой про
звучали светло и вдохно. 
вевно. Цветы и гром ап
лодисментов стали заслу. 
женной наградой юным 
исполнителям и их руко
водителю Элеоноре Дмит. 
риевне Варенцовой, кото
рую слушатели тепло по. 
здравили с высокой награ
дой Родины — орденом 
Трудового Красного Зна. 
мени.

Весь Сбор от концерта 
его участники передали в 
фонд Чернобыля.

В. ГРИГОРЯН, 
заведующий отделом 

культуры Томского гор.
исполкома.

К СВЕДЕНИЮ ДЕНУ. 
ТАТОВ ТОМСКОГО ГО. 
РОДСКОГО СОВЕТА НА. 
РОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

24 декабря в поме, 
щенки большого зала 
Дома союзов (пр. Ле. 
Нина, 55) созывается де
вятая сессия городского 
Совета народных депу. 
татов девятнадцатого со- 
зьша.

На рассмотрение сессии 
вьшосятся вопросы;

1. О плане экономичес
кого и социального раз
вития города Томска на 
1987 год.

2. О бюджете города 
Томска на 1987 год и об 
исполнении бюджета го. 
рода за 1985 год.

П О Г О Д А

СУББОТА, 29 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8,00 — «Время». 8.50 —

«.А.БВГДейна». 9.20 — «Дороги 
к пренраскому». Античные го
рода Причерноморья. 9.50 —
«Для всех и для каждого». 
10.20 — «Человек. Земля. Все
ленная». 10.50 — «Страна на 
Балканах». Встреча с Югосла
вией. 11.50 — «Разговор по

существу»: 13.50 — «Сегодня
в мире». 13.05 — К юбилею 
Великого Октября. «Истории 
немеркнущие строки». «Воло- 
чаевские дни». Художествен
ный фильм. 15.00 — «Роди
тельский день суббота». 
16.30 — «Очевидное — неве
роятное». 17.30 — «Зеркало 
сцены». Театральное обозре
ние. 18.45 — Мультфильм.
19,00 — «Ягуар»— 1936», Пре
мьера художественного теле
фильма (ПНР. 1977 г.). 19.50 — 
«В субботу вечером». «Му
зыкальный ринг». Композитор

А. Морозов и группа «Форум». 
21.00 — «Время». 21.30 —
«Что? Где? Когда?». 23.00 —
«Мгновения музейной тиши
ны». Документальный теле
фильм. 23.20 — Чемпионат 
СССР по футболу. «Динамо» 
(Москва) — «Динамо» (Киев). 
В перерыве (00 05) — Новости. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Поэт и гитара». 
Документальный фильм. 8.25 
— Ритмическая гимнастика. 
9.10 — «Утренняя почта». 9.40

— «Право решать». Премьера 
художественного телефильма. 
1-я и 2-я серии. 11.50 — «Ми
ровая художественная культу
ра. М. П. Мусоргский». 12.35 — 
Программа телевидения Ар
мянской ССР. 13.55 — Моск
ва. Большой зал консервато
рии. Концерт заслуженного 
артиста РСФСР Ю. Башмета. 
■15.45 — Спортивная програм
ма. 16.25 —' «Для вас. добрЬю 
люди!» Концерт. 17.40 —
Встреча с академиком Д. С. 
Лихачевым в Концертной сту
дии Останкино. 19.10 — «На

улице Мира». Концерт, 19.40 
— «Память земли уральской». 
Документальный телефильм. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Народные 
мелодии». 20.30 — «Свободное 
время — дело общее». 2 1 .0 0 — 
«Время». 21.30 — Концерт фе
стиваля советской музыки 
«Московская осень».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

В театрах
ДРАМЫ

29 ноября. «Димка-невидим- 
ка» — 11. «Повесть о М аугли»
— 18.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
29 ноября. «Звездный маль

чик» — 17.
КУКОЛ

29 ноября. «Кошкин дом » — 
11. «Б ы л я очень небольш ой»
— 18.

Дворец зрелищ 

и спорта
29 ноября Чемпионат по

хоккею среди команд класса 
«А » .  «К Е Д Р» (Томск) —
«Ш А Х Т Е Р » (Прокопьевск) — 
17. «Чистыми рунами» — 20.

Г

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 ноября. «П рости » — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
29 ноября. «Как три мушке

тера » (две серии) — 8-30, 11,
13-30, 16, 18-30, 21. «конец
операции «Рези дент » (две се
рии) — 8-30, 11. 13-30. «Г л о 
бальный прессинг». Фильм 
первый «Рож дено в Ам ерике» 
— 16. 17-20, 18-30, 19-40. «Как 
три муш кетера» (две серии) — 
9. 11-30, 14, 16-30, 19, 21-30. 

«ОКТЯБРЬ»
29 ноября. «Человек-ор

кестр» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «В есе
ленькое воскресенье» — 8-40, 
12-10, 14. 16, 17-50, 19-40,
21-30. «Бедный Джони и А р 
ника» — 10-30.

«ПИОНЕР»
29 ноября. Мультсборник 

«Два билета в Индию» — 9,
10- 40, 12-20. «М альчик с паль
чик» — 14, 15-40. «Эдит и
М арсель» (две серии) — 17-20, 
20-20.

«СИБИРЯК»
29 ноября. «Ребята  с Сире

невой улицы » — 9-20. «В  12 
часов придет босс » — 11,
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,
21.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 ноября. «Одна ошибка» 

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19. 21-20. «Умеющ ий
м олчать» (две серии) — 9,
11- 30, 16, 18-30, 21. «След боб
ра» — 14-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» )

29 ноября. «Тайны мадам 
Вонг» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
29 ноября. «Галане» _  15, 

17.

1 декабря
Концертный зал 

филармонии 
В Е Ч Е Р

ОРГАННОЙ МУЗЬШИ
Ишолнитель — солист 

Красноярской государствен
ной филармонии

Александр (ГОРИН
В программе: произведения 

Иоганна Пахельбеля, Иоган- 
на-Себастьяиа Баха.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кас

се концертного зала.

ВНИМАНИЮ
ПОКУПАТЕЛЕЙ!

В воскресенье, 30 ноября, 
все магазины Томского гор. 
промторга, а такэсе цент, 
ральный универмаг работа, 
ют до 18 часов.

Здесь вам предложат боль, 
шой выбор .швейных и три
котажных изделий, обувь,. 
посудо-хозяйственные това
ры, галантерею, товары для 
спорта, ткани, игрушки.

К и р о в с к и й  райком 
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категории 
«В» ,с 4 декабря.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Плеханова, 7, тел. 2-41-14.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
объявляет набор детей 4—9 лет 

В ГРУППЫ ФИГУРНОГО КАТАНИЯ НА КОНЬКАХ.
Запись проводится ежедневно, с 18 до 19 часов, в по

мещении Дворца спорта.

( Ж ТРУМОУСТЯОИСТВА)
П Р И ГЛ А Ш А ЕТ  Н А Р А Б О Т У

в  РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ЦЕНТР ПО ВОССТАНОВЛЕ. 
НИЮ И УПРОЧНЕНИЮ ДЕТАЛЕЙ МАШИН И МЕХА- 
ЯИЗМОВ СО АН СССР:

инженеров-технолотов I, II, III категорий, инженеров, 
конструкторов I, II, III категорий, электромонтеров 4—5-го 
разрядов, наладчиков оборудования, операторов для ра
боты на оборудовании по восстановлению деталей, тока, 
рей, штукатуров.маляров, слесарей.ремонтников, грузчи
ков, главного бухгалтера, бухгалтера-кассира.

Справки по телефону 5-95-81-12. Доставка на работу и с 
работы — служебным транспортом.
в  ТОМСКУЮ ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНУЮ ЭКСПЕДИЦИЮ 
срочно: главного бухгалтера, кассира, машинисток, заве, 
дующего центральным складом, старшего энергетика, ин
женера по снабжению, старшего мастера ремонтно.меха. 
нических мастерских, мастера по ремонту бурового обо
рудования, мастера.строителя, начальника отряда техно, 
логии геологоразведочных работ, дробильщика проб, во. 
дителей, слесарей по ремонту оборудования, автослесарей, 
грузчиков, кочегаров.

На полевые работы: старшего геофизика, геологов, тех. 
ников.геологов, гидрогеологов, техников.гидрогеологов, 
комнрессорщиков, трактористов, бурильщиков, помощ. 
ников бурильщиков.

По профессиям — бурильщик, помощник бурильщика, 
комцрессцрщик, тракторист — имеются кратковременные 
курсы при объединении. Оправки по тел, 2-47-74.

в  ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 
инженеров и электромехаников связи, кабельщиков-спай. 
щиков, электромонтеров станционного и линейного обо
рудования, электромеханика по обслуживанию ведомст. 
венной связи, телефонистов справочной службы ГТС, 
штукатуров.маляров, нянь и воспитателей в детский сад 
№ 62, дворника, столяра. Справки по тел. 3-00.01.

На  т о м с к у ю  о р д е н а  т р у д о в о г о  к р а с н о го
ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕННУЮ СЕЛЬСКОХОЗЯИСТ. 
ВЕННУЮ ОПЫТНУЮ СТАНЦИЮ: инженера в отдел на
учно-технической информации и пропаганды, старшего 
техника в лабораторию организации производства, стар, 
шего лаборанта в лабораторию семеноводства зерновых 
культур, лаборанта в лабораторию технологии и зоовет- 
учета. Справки по .тел. 93-11-37.

В ТОРГОВОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «КОЛОС» ТОМСКОГО 
РАЙПО ВО ВНОВЬ ОТКРЫВАЕМЫЕ ПИЩЕВЫЕ ПРО. 
ИЗВОДСТВА:

в колбасный цех: инженеров-технологов, обвальщиков 
мяса, электрослесарей КИПиА, фасовщиков, мойщиков;

в кондитерский цех: старш их мастеров, технологов, кои . 
Дитеров, Предприятия размещены в районе 4-го хлебоза
вода. В аппарат райпо требуется мастер.строитель. Справ
ки по тел. 2-50-35.

НА ТОМСКИЙ ПОЧТАМТ: почтальонов по доставке 
почтовых отправлений, операторов связи, телеграфистов, 
учеников операторов и телеграфистов, столяров, штука- 
туров-маляров; для работы почтальонами приглашаются 
пенсионеры и студенты на полный и неполный рабочий 
день, в первой половине рабочего дня.

Справки по телефону 3-05-88.
Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 

Кирова, 17, и его филиалы.

Институт оптики атмосфе. 
ры с о  АН СССР ОБЪЯВ. 
ЛЯЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантных должностей 
научных и младших науч
ных сотрудников по специ. 
альностям: «элементы и уст- 
^ройства вычислительной тех
ники и систем управления», 
«электрические и полупро
водниковые преобразовате
ли», «автоматизация техно
логических процессов и про
изводств», «твердотельная 
.электроника и микроэлек
троника».

Срок подачи документов — 
месяц со дня опублико
вания объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, dp. 
Академический, I, в отдел 
кадров.

Бюро по трудоустройству 
совместно с автомобильной 
колонной № 1976 проводят 
прием на курсы водителей 
автомобилей категории «ВС» 
с отрывом и без отрьша от 
производства. Обучение в 
дневных и вечерних груп
пах. Возможна выплата 
стипендии.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Циолковского, 1, или ул. Пу. 
шкина, 71, пр. Кирова, 17. 
Справки по тел. 5-39-48.

Коллектив ЦУМа выра
жает искреннее соболезно
вание работнице ЦУМа 
В. Г. Абрамовой в связи со 
смертью сына

АНДРЕЯ.
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